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Приангарье включилось 

в международное движение 

WorldSkills 

Детсады для детей-инвалидов 

становятся доступнее

Братская санная трасса – 

уникальный спортивный 

объект России 

НОВОСТИ РЕГИОНА

2

Вопросы по телефонам: 8(3952) 200-628, 200-638
Цены указаны на сайте ogirk.ru

ИРКУТСКИЙ РАЙОН
В министерстве имущественных отношений Иркутской области состоялось 
совещание по вопросу качества жилых помещений, предоставленных 
детям-сиротам в поселке Малая Топка. 
В процессе их эксплуатации выявились строительные дефекты. В част-
ности, обнаружено несоответствие жилых домов нормам пожарной безо-
пасности, входы в здание оборудованы только одним тамбуром, кровли 
протекают во время осадков. Также отсутствует организованный водосток, 
из-за чего происходит намокание сайдинга и утеплителя на фасадной части 
здания. Как сообщает пресс-служба областного правительства со ссылкой 
на и.о. министра имущественных отношений Александра Курбатова, мини-
мущества требует от застройщика устранения недостатков до конца года. 
Также до 1 декабря ему совместно с администрацией Уриковского муни-
ципального образования поручено разработать и утвердить схемы благо-
устройства придомовой территории и подъездных путей. 

Юрий Юдин

ЗАЛАРИНСКИЙ РАЙОН
В Заларинском районе пресечена незаконная рубка леса. Как сообщили 
в пресс-службе ГУ МВД России по Иркутской области, подозреваемый в 
организации незаконной рубки леса 25-летний местный житель причинил 
лесному фонду ущерб на сумму более 420 тыс. рублей. Черные лесорубы 
успели заготовить около 83 кубометров леса. С места незаконной рубки 
полицейские изъяли автомобиль КрАЗ, бензопилу. Также обнаружены 
два трактора, на которых вывозилась древесина. По факту незаконной 
рубки лесных насаждений в особо крупном размере возбуждено уголов-
ное дело по ч. 3, ст. 260 УК РФ (незаконная рубка лесных насаждений). 
Подозреваемый находится под подпиской о невыезде.

Людмила Шагунова

БАЯНДАЕВСКИЙ РАЙОН
В поселке Половинка Баяндаевского района завершен капитальный 
ремонт отделения почтовой связи. Ветхое деревянное здание обшили сай-
дингом, построили к нему крыльцо с пандусом, установили пластиковые 
окна, металлические двери. Кроме того, здесь заменили половое и потолоч-
ное покрытия, электропроводку, смонтировали тепловые конвекторы. Как 
сообщила начальник Усть-Ордынского почтамта Инна Сенюта, в почтовом 
отделении Половинки обслуживается более 800 жителей МО. В прошлом 
году было отремонтировано здание почты поселков Хогот и Нагалык. 

Оксана Хлебникова 

МАМСКО-ЧУЙСКИЙ РАЙОН
В поселке Мама готовится к открытию детский сад на 130 мест, в котором 
последние два года проводился выборочный капитальный ремонт. Как 
сообщил мэр Мамско-Чуйского района Александр Сергей, в 2014 году из 
областного бюджета было выделено 4,6 млн рублей на ремонт кровли и 
системы отопления детсада. На средства районного бюджета отремонти-
ровали канализацию, установили водонагревательные баки для кухни и 
для подачи теплой воды в детские группы, заменили систему внутреннего 
водоснабжения. 
– Тогда в ходе ремонта кровли были обнаружены серьезные повреждения 
несущих балок перекрытия второго этажа, они сгнили, на потолке появи-
лись трещины и провисы, – рассказал мэр. 
В этом году на средства спонсоров и районного бюджета здание детсада 
было дополнительно усилено балками по всему периметру, перекрытия 
утеплены и пропитаны огнебиозащитой. В группах оборудовали подвесные 
потолки из гипсокартона, провели новую электропроводку, установили 
новые светильники, сантехнику. 
Открытие обновленного детсада запланировано на начало декабря. Во 
время ремонта дети посещали соседнее дошкольное учреждение. 

Евгения Карасова 

БРАТСК
29 ноября в Братске пройдет специализированная праздничная ярмарка 
«Хлебосольный Братск», посвященная 60-летию города. Как сообщили 
в пресс-службе администрации города, в масштабной ярмарке примут 
участие около 40 организаций. Местные товаропроизводители, оптово-
розничные организации, крестьянско-фермерские хозяйства представят в 
широком ассортименте хлеб и хлебобулочные изделия, молоко и молоко-
продукты, колбасные изделия, мясные полуфабрикаты, полуфабрикаты из 
мяса птицы, плодоовощную продукцию. Покупатели ярмарки смогут про-
дегустировать и купить продукцию садоводов-огородников.

Людмила Шагунова

Участие во второй 

ноябрьской сессии 

областного парламента 

приняли 38 депутатов из 

44. Им предстояло обсудить 

35 вопросов, включенных 

в повестку дня, половина 

из которых – принятие 

новых законопроектов и 

внесение изменений в уже 

действующие областные 

законы. 

Главный финансовой 

документ 2016 года

Пожалуй, за последние годы ни один 
главный финансовый документ области 
не разбирался с такой тщательностью и 
пристрастием, как нынешний. Обсужде-
ние проекта бюджета-2016 длилось около 
трех часов. Это и понятно. Социально-
экономические прогнозы, сделанные 
на этот год, трещат по швам. Хотя рост 
доходов есть, но уже ясно, что не удастся 
достичь запланированных показателей по 
двум главным поставщикам финансовых 
средств в областную казну: налогу на при-
быль и налогу на доходы физических лиц 
(НДФЛ). 

На будущий год ситуация не улучшит-
ся. Заработная плата в связи со спадом 
экономической деятельности вряд ли 
подрастет, а значит, нечего надеяться на 
значительное увеличение сбора НДФЛ. К 
тому же, как объяснила министр финан-
сов области Наталия Бояринова, прово-
димый правительством РФ так называ-
емый бюджетный маневр отменяющий 
льготы на уплату налога на добычу полез-
ных ископаемых (НДПИ) нефтегазовыми 

компаниями, значительно снизит их дохо-
ды, а вместе с ними и налоговые отчисле-
ния в областной бюджет. Под каток этого 
маневра попало 10 регионов, и федераль-
ное правительство обещает возместить 
недоимку, но когда и в каком размере, 
пока неизвестно. Усугубляет положение 
и растущая инфляция, которую весьма 
трудно прогнозировать. На этот год она 
закладывалась в размере 5,5%, а подскочи-
ла чуть ли не втрое.

Одно из достоинств предлагаемого 
проекта бюджета-2016, по мнению Ната-
лии Бояриновой, невысокий дефицит. 
При прогнозируемых доходах в 101,5 млрд 
рублей и расходах в 108,9 млрд рублей он 
составит лишь 7,4 млрд рублей или 8,5% 
при максимально допустимых 10%. Это 

позволит, в случае необходимости, заим-
ствовать из федеральной казны дешевые 
кредиты (практически при нулевой кре-
дитной ставке).

Главная статья расходов – обслужи-
вание социальных обязательств. На эти 
цели направляется 73% всех средств. 
Плюс к этому 8,6 млрд рублей выделяет-
ся на продолжение строительства и ввод 
в эксплуатацию приоритетных социаль-
ных объектов. В этом списке поликлини-
ка в микрорайоне Ново-Ленино города 
Иркутска, ввод в строй больниц в Баян-
дае и Кутулике, завершение реконструк-
ции второго палатного блока областной 

больницы, продолжение возведения физ-
культурно-оздоровительного комплекса в 
Нижнеудинске и закладка ФОКа в Тулу-
не, строительство двух домов культуры 
– в поселке Забитуй Аларского района 
и поселке Железнодорожный Усольского 
района и многое другое.

Министр финансов заверила, что пред-
ложенный правительством проект бюд-
жета-2016 с учетом антикризисных меро-
приятий позволит осуществлять беспере-
бойное финансирование всех принятых 
расходных обязательств. 

Отвечая на вопрос депутатов: целе-
сообразно ли держать 2 млрд рублей в 
фонде «Корпорация развития Иркутской 
области» при нынешней нехватке средств, 
Наталия Бояринова пояснила, что пра-

вительство рассматривало возможность 
пустить эти деньги на текущие расходы, 
но отказалось от этой идеи.

– Мы их проедим, не получив ничего 
взамен, – отметила министр. – А нам 
нужны, как воздух, инвестиционные 
проекты, которые позволят увеличивать 
доходный потенциал. Сокращать расходы 
нужно, но до определенного предела.

Об этом же говорил и депутат Генна-
дий Истомин:

– Нам нужно серьезно заняться напол-
нением доходной части бюджета. Взять 
тот же НДФЛ. Мне непонятно, почему при 
нынешнем фонде оплаты труда в 304 млрд 
рублей мы в прогнозном плане закладыва-
ем на следующий год 328 млрд, и в то же 
время даем снижение поступления НДФЛ 
почти на 11%. Напрашивается вывод: или 
сокращается малый бизнес или заработ-
ная плата уходит в тень. 

Среди неудовлетворенных раскладом 
бюджета-2016 депутаты-аграрии, считаю-
щие, что выделенных на поддержку сель-
ского хозяйства 1,3 млрд рублей недо-
статочно для устойчивого развития АПК. 
По их мнению, необходимо как минимум 
добавить еще 300 млн рублей, как это 
предусматривалось трехлетним планом. 

Обеспокоило аграриев и отсутствие 
в проекте бюджета средств, ежегодно 
выделяемых на отстрел волков. Об этом 
же говорил и уполномоченный по правам 
человека в Иркутской области Валерий 
Лукин: «Ко мне уже не раз обращались 
с жалобами жители Катангского района. 
Волки скоро вырежут всех оставшихся 
оленей. Их и так осталось всего ничего – 
177 голов». 

Министр финансов заверила, что при 
поступлении дополнительных доходов в 
следующем году нужды сельхозпроизво-
дителей будут приняты во внимание. Что 
касается волков, то сейчас минсельхоз 
ведет учет их численности, и в зависимо-
сти от результатов необходимая сумма 
будет выделена.

А вот дружные усилия депутатов от 
Ангарска по защите интересов своего 
города увенчались успехом. Правительство 
пообещало изыскать ко второму чтению 
средства для строительства поликлиники 

в поселке Мегет, капитального ремонта 
дома культуры «Лесник» в поселке Китой 
и завершения строительства детского сада 
в 32-м микрорайоне Ангарска. А предсе-
датель правительства Александр Битаров 
клятвенно заверил, что не позднее фев-
раля будет разрешена ситуация с много-
страдальной школой в 7-м микрорайоне 
Ангарска, строительство которой на завер-
шающей стадии было приостановлено 
несколько лет назад из-за несоответствия 
нынешним градостроительным нормам.

Завершая обсуждение, вице-спи-
кер, председатель комитета по бюджету 
ЗС Наталья Дикусарова сообщила, что 
достигнута договоренность с правитель-
ством об увеличении в рамках второго 
чтения финансирования проекта «Народ-
ные инициативы» с 200 до 300 млн рублей 
и о продолжении реализации программы 
«50 модельных домов культуры – При-
ангарью».

– Вместе с тем остается ряд вопросов, 
которые мы еще будем обсуждать в рам-
ках второго чтения. Это размер субсидий 
муниципальным образованиям на дорож-
ное строительство, финансирование про-
граммы развития физкультуры и спорта, 
субвенции на заработную плату работни-
кам образования и субсидии на авиапере-
возки в северные территории. 

Большинством голосов проект бюдже-
та-2016 был принят в первом чтении.

Приватизация госимущества

В окончательном чтении принята про-
грамма приватизации областного государ-
ственного имущества на 2016 год. В число 
объектов, предназначенных для прода-
жи, попало здание бывшего кинотеатра 
«Гигант» в Иркутске, которое оценива-
ется в 158 млн рублей, комплекс из трех 
зданий в Тулуне стоимостью в 4,5 млн 
рублей, пансионат в поселке «Аршан», 
оцениваемый в 6 млн рублей, и прочее. 
Как сообщил и.о. областного министра 
имущественных отношений Александр 
Курбатов, вместе с продажей 12 автома-
шин приватизация должна принести в 
бюджет 224 млн рублей.

Окончание на стр. 2

Предписано затянуть пояса
Сессия ЗС приняла бюджет–2016 
в первом чтении

Министр финансов заверила, что предложенный пра-

вительством проект бюджета-2016 с учетом антикри-

зисных мероприятий, позволит осуществлять беспе-

ребойное финансирование всех принятых расходных 

обязательств. Главная статья расходов – обслужива-

ние социальных обязательств. На эти цели направля-

ется 73% всех средств. Плюс к этому 8,6 млрд рублей 

выделяется на продолжение строительства и ввод в 

эксплуатацию приоритетных социальных объектов.

Министр финансов 

Наталия Бояринова 
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ПРИОРИТЕТЫ

25–27 февраля 2016 года в 

столице Восточной Сибири 

состоится региональный 

чемпионат WorldSkillsRussia . 

Об этом сообщила министр 

образования Иркутской 

области Валентина 

Перегудова. 

WorldSkills – это международное 
некоммерческое движение, целью которо-
го является повышение престижа рабочих 
профессий и развитие профессионально-
го образования путем внедрения лучших 
практик и стандартов с помощью конкур-
сов профмастерства. Состязания прово-
дятся как в каждой отдельной стране, так и 
во всем мире.

В настоящее время в Сибирском феде-
ральном округе уже пять субъектов всту-
пили в движение WorldSkills: Кемеров-
ская область, Красноярский край, Ново-
сибирская область, Республика Бурятия, 
Иркутская область. В сентябре 2015 года в 
Приангарье утверждена дорожная карта 
по реализации движения на территории 
Иркутской области на период с 2015–2018 
годов. 

– В Иркутске региональный чемпионат 
WorldSkillsRussia пройдет впервые. Про-
ведение соревнований такого уровня будет 
способствовать популяризации рабочих 
специальностей среди молодежи, позво-
лит научиться использовать современное 
оборудование и впоследствии стать конку-
рентоспособными на рынке труда, – под-
черкнула Валентина Перегудова.

По ее словам, в конкурсах движения 
WorldSkills могут участвовать студенты 
профессиональных образовательных орга-
низаций и молодые рабочие, добившиеся 
высоких результатов в трудовой деятель-
ности.

Конкурсы проводятся по строго опре-
деленным правилам. Система отбора на 
мировой чемпионат, который каждый 
раз проводится в разных странах, тоже 
достаточно жесткая. Сначала проводятся 
региональные отборочные турниры. По их 

результатам формируются команды, кото-
рые отправляются на окружные, победи-
тели едут на чемпионат России. По итогам 
соревнований формируется сборная стра-
ны, которая будет участвовать во всемир-
ном конкурсе.

Координатором этого мирового движе-
ния в нашей стране является «Союз агент-
ства развития профессиональных сооб-
ществ и рабочих кадров WorldSkillsRussia». 
Эта структура курирует проведение меро-
приятий в регионах. В Иркутске региональ-
ный чемпионат WorldSkillsRussia пройдет 
впервые. 

Оператором чемпионата в Приангарье 
выступит Региональный центр мониторин-
га и развития профессионального обра-
зования. Директор ведомства Инна Гет-

манская пояснила, что в соревнованиях в 
Иркутске примут участие 75 студентов про-
фессиональных образовательных органи-
заций области, причем как государствен-
ных, так и негосударственных. За каждым 
участником будет закреплен эксперт. В 
качестве экспертов выступят преподавате-
ли, мастера производственного обучения, 
представители бизнеса, производственных 
предприятий – в общем, все те, кто обла-
дает опытом и знаниями. Эксперты будут 
оценивать выполнение конкурсных зада-
ний, поэтому также должны быть подготов-
лены. Для подготовки таких специалистов 
в Иркутской области в настоящее время 
организован семинар, который проводит 
сертифицированный эксперт WorldSkills, 
руководитель регионального координаци-
онного центра Республики Бурятия Алек-
сандр Калинин.

Всего в сообществе WorldSkills пред-
усмотрены соревнования по 50 профес-
сиям. Регионы могут выбрать для про-
ведения состязаний любые направ-
ления, главное правило – их должно 
быть не меньше пяти. Для проведения 
регионального чемпионата в Иркут-
ске определены следующие направле-
ния: Welding (сварочные технологии), 
Airdressing (парикмахерское искусство), 
EarlyChildhoodEducation (дошкольное вос-
питание), IT NetworkSystemsAdministration 
(сетевое и системное администрирова-
ние), PlasteringandDryWallSystems (сухое 
строительство и штукатурные работы). 

– Мы отбирали компетенции, опираясь 
на топ-50 профессий, выбранных мини-
стерством труда и занятости Иркутской 
области. И мы знаем, что они востребованы 
для экономики нашего региона, – отмети-
ла Валентина Перегудова. 

До конца ноября будет сформирован 
оргкомитет чемпионата. В него войдут 
представители региональных мини-
стерств труда и экономического разви-

тия, крупнейших предприятий Иркут-
ской области. 

Молодежь Приангарья присоедини-
лась к движению WorldSkills в прошлом 
году. Тогда студенты учебных организаций 
региона приняли участие в соревнованиях 
WorldSkills разного уровня. 

Так, в июне прошлого года студент 
Иркутского колледжа автомобильного 
транспорта и дорожного строительства 
Алексей Казанков занял четвертое место в 
региональном конкурсе WorldSkills в Крас-
ноярске. 

Выпускник Иркутского техникума авиа-
строения и материалообработки Михаил 
Белов занял второе место на открытом кор-
поративном чемпионате 2015 года в ком-
петенции «токарные работы на станках с 
ЧПУ» в Новосибирске. 

В полуфинале Сибирского федераль-
ного округа национального чемпионата 
России по стандартам WorldSkills, кото-
рый состоялся в апреле 2015 года, принял 
участие студент Иркутского аграрного 
техникума Илья Кузьменков. Он стал 
призером по компетенции «сельскохо-
зяйственные машины», успешно спра-
вившись с заданиями по определению 
технических неисправностей электро-
оборудования и их устранению, техни-
ческому обслуживанию газораспредели-
тельного механизма двигателя, системы 
питания двигателя трактора и другими 
испытаниями. 

Для его проведения в рамках програм-
мы «Развитие образования Иркутской 
области» предусмотрено 2,5 млн рублей. 
Об этом «Областной» сообщил первый 
заместитель министра образования Иркут-
ской области Евгений Торунов.

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА,

Андрея ФЕДОРОВА

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

29 НОЯБРЯ – ДЕНЬ МАТЕРИ

Дорогие женщины!

Сердечно поздравляю вас с замечательным праздником 

душевного тепла и заботы – Днем матери! 

Для каждого из нас именно мама навсегда остается самым 
родным, надежным и преданным человеком, неиссякаемым 
источником доброты и терпения. Быть матерью не только 
великое счастье, но великий труд и большая ответствен-
ность. Великая тайна материнства – в любви и мудрости, 
в милосердии и долготерпении. Безграничная материнская 
забота окружает людей с момента рождения, защищает нас 
от невзгод, помогает преодолевать препятствия на жизнен-
ном пути. 

Поддержка материнства и детства, улучшение демогра-
фической ситуации, укрепление института семьи – важ-
нейшая часть региональной политики. Обеспечение женщи-
не-матери достойного места в обществе, создание условий 
для воспитания детей, защита прав матери и ребенка – в 
числе приоритетных направлений деятельности правитель-
ства Иркутской области. Значительные усилия направлены 
на продвижение семейных ценностей и здорового образа 
жизни. Уделяется особое внимание многодетным и при-
емным семьям. Без укрепляющей роли матери невозможно 
благополучие любой семьи, а значит, и общества.

Особая признательность женщинам, успешно сочетаю-
щим материнские обязанности с участием в трудовой, обще-
ственной и политической жизни нашей Иркутской области.

Дорогие женщины-матери и будущие мамы! Здоровья 
вам, счастья, радости, любви, молодости и красоты! Пусть 
будут здоровы и счастливы ваши близкие! Мира вам, благо-
получия и всего самого доброго!

Губернатор Иркутской области С.Г. Левченко

Дорогие земляки!

Примите самые искренние и сердечные поздравления с 

замечательным праздником – Днем матери! 

29 ноября в нашей стране празднуется День матери Рос-
сии. Этот праздник дорог каждому человеку, ведь он согрет 
теплом и любовью самого родного человека на земле. Чело-
века, который дарит нам самое бесценное – жизнь. 

Материнская любовь первична во Вселенной, мудра, 
милосердна и терпелива. Благодарю всех матерей, чей 
повседневный, порой незаметный труд по воспитанию детей 
создает прочную духовную основу нашего общества, сохра-
няет домашний очаг, укрепляет благополучие и стабильность 
отдельной семьи, а значит, и всей Иркутской области, всей 
России.

Мы обязаны вам светом, согревающим наши сердца, 
помогающим нам найти свой путь в жизни, стать не просто 
хорошими людьми, но достойными гражданами своей стра-
ны. Именно вы – настоящие Матери – воспитываете в нас 
чувство долга, ответственность, трудолюбие, патриотизм.

Выражаю особую признательность многодетным, прием-
ным матерям, семьям, где растят детей-инвалидов. 

Поддержка материнства и детства – важнейший при-
оритет в работе Законодательного Собрания Иркутской 
области. Нам необходимо многое сделать, чтобы матери, 
особенно многодетные, смогли чувствовать себя социаль-
но защищенными. На реализацию этих целей направлены 
реальные законодательные усилия депутатов Приангарья. 

Дорогие мамы! Низкий поклон и самые искренние поже-
лания вам! Здоровья, счастья и добра, и пусть каждый день 
для вас звучат теплые слова, а дети радуют своими успехами, 
щедро дарят вам свои заботу и любовь!

Председатель Законодательного Собрания 

Иркутской области С.Ф. Брилка

Окончание. Начало на стр. 1

ПАРЛАМЕНТ

Вице-спикер ЗС Андрей Лабыгин обратил внимание на 
то, что часть зданий, выставляемых на продажу, находится в 
аварийном состоянии, и главную ценность представляют не 
они, а земельные участки, на которых они расположены. «А 
кто-нибудь контролирует сохранность зданий? – спросил 
он. – Областное имущество превращается в руины, а спро-
сить не с кого».

Министерство, сообщил Александр Курбатов, как раз 
сейчас занимается анализом состояния помещений, зани-
маемых или арендуемых государственными структурами 
области. Рассматривается также вопрос о переводе ряда 
министерств, расположенных в центре Иркутска, в здани-
ях-памятниках архитектуры и обремененных охранными 
обязательствами, в другое место.

В защиту детей-сирот

Депутатская проверка – это новая форма парламентской 
деятельности, ранее не опробованная Законодательным 
Собранием. Правда, уполномоченный по правам человека 
в Иркутской области Валерий Лукин предлагал ее приме-
нить, когда вскрылись факты некачественного строитель-
ства жилья для детей-сирот в Кутулике. Дома, в которые их 
вселили чуть ли не в приказном порядке, не соответствовали 
санитарно-гигиеническим, пожарным и строительным нор-
мам. Печи не топились, на стенах плесень, канализация и 
вода отсутствовали, на улице – ни одного фонаря.

Тогда законодатели ограничились протокольным поруче-
нием трем комитетам ЗС взять на контроль ситуацию в Куту-
лике. И вот новая жалоба, поступившая уполномоченному 
уже от жителей нескольких домов, расположенных по улице 
Ключевой в Малой Топке Иркутского района. В этих домах 
60 квартир выделено детям-сиротам. И опять та же картина: 
плохое качество жилья. 

На сей раз депутаты согласились с доводами Валерия 
Лукина о назначении депутатской проверки. Ранее уже была 
сформирована для этого группа из четырех депутатов, по 
одному от каждой фракции в ЗС. Но уже на сессии объяви-
лись новые желающие принять участие в проверке. Поэтому 
в экстренном порядке пришлось вдвое увеличить число про-
веряющих. 

Несмотря на то что сессия затянулась, избранная «вось-
мерка», по предложению спикера Сергея Брилки, осталась 
после ее завершения в зале, чтобы, не откладывая дело в 
долгий ящик, выработать план действий.

Александр ПАВЛОВ 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Предписано 
затянуть пояса

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН ДЕПУТАТАМИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
НА ДЕКАБРЬ 2015 ГОДА 

№

п/п

Фамилия, имя, 

отчество
Наименование комитета

Дата

приема

Номер

телефона

Время

приема

1 Брилка Сергей Фатеевич председатель Законодательного Собрания 01.12.2015 24-02-73 с 10.00 до 11.00

2 Алексеев Борис Григорьевич председатель комитета по законодательству о государственном строительстве области и местном самоуправлении 07.12.2015 25-61-18 с 15.00 до 17.00

3 Дикусарова Наталья Игоревна
заместитель председателя, председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и 

налоговому законодательству
01.12.2015 24-02-73 с 10.00 до 11.00

4 Синцова Ирина Александровна председатель комитета по социально-культурному законодательству 24.12.2015 25-62-33 с 16.00 до 18.00

5 Лабыгин Андрей Николаевич заместитель председателя, председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 23.12.2015 25-60-09 с 15.00 до 18.00

6 Носенко Ольга Николаевна председатель комитета по собственности и экономической политике 25.12.2015 25-64-91 с 16.00 до 18.00

7 Алдаров Кузьма Романович
заместитель председателя, председатель комитета по законодательству о природопользовании, экологии и сель-

ском хозяйстве
24.12.2015 25-62-33 с 16.00 до 18.00

8 Матиенко Владимир Александрович председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инф. политике и связям с общественными объединениями 04.12.2015 25-60-18 с 10.00 до 12.00

9 Нестерович Геннадий Николаевич председатель комиссии по контрольной деятельности 02.12.2015 25-60-18 с 15.00 до 18.00

Рабочие профессии выходят 
на мировой уровень
Приангарье включилось 
в международное движение WorldSkills

WorldSkills – это международное некоммерческое дви-

жение, целью которого является повышение прести-

жа рабочих профессий и развитие профессионального 

образования путем внедрения лучших практик и стан-

дартов с помощью конкурсов профмастерства.

В Иркутске региональный чемпионат WorldSkillsRussia 

пройдет впервые. Проведение соревнований такого 

уровня будет способствовать популяризации рабочих 

специальностей среди молодежи, позволит научиться 

использовать современное оборудование и впослед-

ствии стать конкурентоспособными на рынке труда.

Министр образования Иркутской области Валентина Перегудова встретилась 

с руководителем регионального координационного центра WorldSkillsRussia  в 

Республике Бурятия Александром Калининым
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Научный 
слэм 
представил 
вездесущих 
роботов
ТЕНДЕНЦИИ

На Байкальском научном 

слэме, который состоялся 

в Иркутске, свои научные 

разработки представили 

молодые ученые. 

Первое место занял проект аспи-
ранта Института динамики систем и 
теории управления им. В.М. Матросова 
СО РАН Максим Кензин. Второе – у 
кандидата географических наук, млад-
шего научного сотрудника Института 
географии имени В.Б. Сочавы СО РАН 
секретаря Иркутского отделения Рус-
ского ботанического общества Алек-
сандра Софронова. Третье место занял 
доцент кафедры радиотехники ИрНИ-
ТУ Роман Кононенко. 

Аспирант Максим Кензин расска-
зал об автономных подводных роботах, 
которые исследуют океан. Внешне они 
похожи на небольшие субмарины, их 
длина – два метра. Ученый подчеркнул, 
что океан – это самая слабо изучен-
ная сфера, изучаемая человеком. Даже 
о ближайшем космосе человечество 
знает больше. С помощью автономных 
подводных роботов можно проверять 
целостность подводных трубопроводов, 
брать для исследования пробы грунта, 
искать затонувшие объекты, снимать 
карту дна, осуществлять охрану и т.д. 
Правда, работа с такими аппаратами 
имеет ряд сложностей. В частности, 
они связаны с навигацией. Обычный 
беспилотный агрегат ориентируется 
в пространстве с помощью спутника, 
видеокамер и может корректировать-
ся оператором. Подводный механизм, 
создаваемый молодым ученым, ориен-
тируется в пространстве с помощью 
эхолокаторов. Текущая задача иссле-
дователя – разработка алгоритма для 
планирования маршрута роботов при 
выполнении многоцелевой миссии. 

Младший научный сотрудник 
института географии им. В.Б. Сочавы 
Александр Софронов исследует расти-
тельный покров северного Прибайка-
лья. С помощью геоморфологических, 
геологических, топографических карт 
ученый исследует условия, влияющие 
на структуру растительного покрова. 
Его работа позволяет понять, какие 
сообщества растений распространены 
в Прибайкалье, какие из них наибо-
лее уязвимы, а какие более устойчивы. 
Эта информация позволяет оптимально 
планировать хозяйственную деятель-
ность и природоохранные мероприятия 
в регионе. Полученные данные также 
используются в качестве образователь-
ного материала.

Доцент кафедры радиотехники 
ИрНИТУ Роман Кононенко рассказал 
о мобильном роботе, который может 
обнаружить дефекты внутри трубопро-
вода. Робот оснащен камерой, радио-
приемником и импеллерами, которые 
двигают устройство. Кстати, в 2012 году 
робот Романа Кононенко стал победи-
телем конкурса «Умник», который про-
водится Фондом содействия развитию 
малых форм предприятий в научно-тех-
нической сфере.

Равиля ФАТТАХОВА

Первые контакты в преддве-
рии перекрестных годов СМИ уже 
состоялись – журналисты Сибири 
и Дальнего Востока получили воз-
можность пообщаться с директором 
департамента стран Европы и Азии 
Минкоммерции КНР господином Лин 
Цзи и директором департамента стран 
Европы и Азии МИД КНР господином 
Гуй Цуню. Представители китайской 
стороны рассказали о перспективах 
сотрудничества двух стран, ответили 
на вопросы журналистов и подели-
лись секретом китайского экономиче-
ского чуда.

Говоря о перспективах экономи-
ческого сотрудничества между двумя 
странами, господин Лин Цзи под-
черкнул, что «Россия – это страна 
колоссальных возможностей, а эко-
номические трудности – это явление 
временное». Представитель Минком-
мерции КНР отметил, что отношения 
между двумя странами сегодня нахо-
дятся на подъеме во всех сферах.

Отвечая на вопросы журналистов 
о перспективах сотрудничества двух 
стран, господин Лин Цзи назвал наи-

более перспективные направления: 
глубокая лесопереработка, энергети-
ка, проекты в строительной сфере, 
горнодобывающая отрасль, геолого-
разведка, туризм. Также отмечалось, 
что существуют совместные програм-
мы и в реальном секторе экономи-
ки. К примеру, на Дальнем Востоке 
ряд китайских строительных компа-
ний возводит для местных жителей 
доступное жилье.

– Растет коммерческое сотруд-
ничество между нашими странами и 
в сфере IT. Согласно официальным 
данным, китайскую продукцию через 
интернет сегодня закупает около 24 
млн россиян, – проинформировал 
господин Лин Цзи. – Стоимость при-
обретенных таким образом товаров 
составляет около 5 млрд долларов. 
Такой вид торговли мы считаем пер-
спективным и готовы этому способ-
ствовать.

Сегодня усилиями многих госу-
дарств мира решено возродить к 
новой жизни Великий шелковый 
путь. Говоря об этом, представитель 
Минкоммерции КНР подчеркнул, 

что развитие этого проекта открывает 
возможности в первую очередь транс-
портно-логистического сотрудниче-
ства для стран Евразийского экономи-
ческого союза. 

Говоря о перспективах сотруд-
ничества с Иркутской областью, 
господин Лин Цзи подчеркнул, что 
для Китая это особый регион в плане 
поставок нефти, лесопродукции, 
энергетики, развития информацион-
ных технологий.

– В Приангарье работают несколь-
ко китайских компаний, которые 
сотрудничают с территорией на раз-
личных экономических площадках.

Из наиболее крупных совместных 
проектов представитель китайской 
стороны назвал строительство газо-
провода «Сила Сибири» и подчеркнул, 
что в 2018 году газ должен поступить в 
восточные и южные регионы Китая.

Касаясь перспектив взаимодей-
ствия в сфере туризма, директор 
департамента стран Европы и Азии 
МИД КНР господин Гуй Цуню отме-
тил, что в 2014 году Россию посетили 
1,5 млн китайских туристов. По срав-
нению с двумя предыдущими года-
ми турпоток вырос на 50%. Только в 
Санкт-Петербурге в 2014 году  побыва-
ло около полумиллиона граждан КНР.

– Еще два года назад, приезжая в 
Иркутск, я не наблюдал там так много 
моих соотечественников, как этим 

летом. В июле, гуляя по прекрасной 
иркутской набережной, я встречал 
большие группы туристов из южных 
провинций Китая. Нет сомнений, что 
турпоток в Россию возрос, – конста-
тировал дипломат.

Представитель МИД Китая под-
черкнул, что туризм – одна из сфер 
для укрепления связей между стра-
нами. Китай и Россия договорились 
о взаимном продлении безвизовых 
туристических поездок с 15 до 21 дня, 
а также о безвизовом режиме для 
групп из пяти человек.

– В последние годы Россия и 
Китай предприняли ряд мер для уве-
личения турпотока в обе стороны в 
части упрощения безвизового режи-
ма. Мы планируем и в дальнейшем 
упрощать режим для туристов. Что 
касается наших граждан – они пред-
почитают экологический и культур-
ный туризм, и в этом плане России 
есть что предложить. К тому же мно-
гие китайцы предпочитают путеше-
ствовать без туроператоров, с семьей 
и за рулем автомобиля. 

Господин Гуй Цуню сообщил о 
планах довести количество туристов 
из КНР в Россию до 5 млн человек в 
год.

При этом он с сожалением кон-
статировал, что количество россиян, 
посещающих Поднебесную, в послед-
нее время снижается, связывая этот 

факт с временными трудностями в 
экономике РФ. 

Также представители китайской 
стороны прокомментировали темы 
развития аграрного сотрудничества, 
импорта трудовых ресурсов, развития 
энергетической сферы, приграничной 
торговли.

Отмечая особое доверие и беспре-
цедентное сближение Китая и России, 
господин Гуй Цуню проинформиро-
вал, что «стороны раз и навсегда реши-
ли пограничные вопросы, доставшие-
ся в наследство от прошлого». 

Журналистка из Тывы Саяна Цой 
поинтересовалась у чиновников, есть 
ли у китайской стороны интерес к 
инвестированию в угледобывающую 
отрасль республики. Развитие сотруд-
ничества в этой сфере долгое время 
тормозит отсутствие железнодорож-
ного сообщения. Отвечая на вопрос, 
представитель МИД раскрыл секрет 
«китайского экономического чуда», 
свершившегося на глазах планеты за 
последние 30 лет.

– У нас говорят: «Хочешь быть 
богатым – строй дороги». Без этого 
сложно говорить о перспективах…

Людмила ШАГУНОВА

Фото Юрия МАЛЬЦЕВА

О развитии внутреннего туризма 

в Китае читайте в ближайших выпусках

На траектории сближения
Представители МИД и Минкоммерции КНР 
встретились с российскими журналистами

Российские журналисты на встрече с представителем МИД КНР господином Гуй Цуню

СОТРУДНИЧЕСТВО

В ближайшие два года развитие и укрепление 

добрососедского партнерства и стратегического 

взаимодействия России и Китая получат новый 

импульс. 2016-й и 2017-й годы на самом высоком 

уровне объявлены Годами СМИ в РФ и КНР. За это 

время планируется расширить информационное 

поле российских и китайских читателей, реализовать 

несколько десятков совместных программ и проектов. 

Директор департамента стран Европы и Азии Минкоммерции КНР господин Лин Цзи

СОБЫТИЕ

В ИРКУТСКЕ 

ОТКРЫЛСЯ ФЕСТИВАЛЬ 

«РОБОСИБ-2015»

На фестивале  робототехники 
«РобоСиб-2015», который стартовал вчера 
в столице Приангарья, из 195 участни-
ков Иркутскую область представляют 137 
команд. В «РобоСибе» впервые принима-
ют участие команды из Якутии, Хакасии 
и Республики Тыва. Традиционно самыми 
многочисленными стали направления Hello, 
Robot! – на них зарегистрировано более 200 
человек. Не менее популярно направление 
Junior First Lego League, в нем принимают 
участие юные робототехники в возрасте от 
шести до девяти лет. 
Фестиваль робототехники «РобоСиб» прово-
дится с 2013 года. Известные российские 
ученые и инженеры проводят для участников 
специальные лекции, мастер-классы, семина-
ры и тренинги. Победители «РобоСиба» полу-
чают возможность принимать участие в сорев-
нованиях всероссийского и международного 
масштабов. 
В открытии «РобоСиба-2015» принял уча-
стие губернатор Иркутской области Сергей 
Левченко. 

Подробнее о фестивале читайте 

в следующем выпуске

Юрий Юдин

ре
кл

ам
а



27 НОЯБРЯ  2015  ПЯТНИЦА  № 134 (1450)территории4

МУНИЦИПАЛИТЕТ

Нижнеудинский 

район – это двадцать 

три муниципальных 

образования. Двадцать 

три мира, объединенные 

в одно целое. И у каждого 

из них есть свои традиции 

и достопримечательности, 

свои легенды, проблемы и 

достижения, своя история 

и, конечно, свои жители. Те, 

кто живет на этой земле, 

и те, кем она жива. Серию 

очерков продолжает рассказ 

о деревне Заречье. 

Заречье – молодая деревня в Ниж-
неудинском районе. В 1960-х годах с 
развитием леспромхоза в эти лесные 
места стали съезжаться люди со всего 
Советского Союза. Заречье строи-
ли студенты-стройотрядовцы прямо 
посреди леса по ленинградскому про-
екту. На некоторых зданиях до сих пор 
можно увидеть своеобразные истори-
ческие метки. Так, на одном доме гвоз-
дями выбито «Ташкент-69».

Добраться до Заречья из Нижне-
удинска можно, преодолев сто кило-
метров дорог и две паромные пере-
правы. Места здесь красивейшие. Это 
отмечают как приезжие, так и местные 
жители. Неподалеку от деревни есть 
излюбленное место отдыха – Тонин-
ская яма. Здесь и купаются, и леща 
ловят. На высоком берегу среди сосен 
и камней сооружен столик и скамейки. 
Зареченцы сами следят здесь за поряд-
ком, да и другим мусорить не дают.

Зареченский глава Александр Рома-
ненко везет нас на моторной лодке 
вверх по реке, чтобы показать еще 
две достопримечательности – груды 
валунов посреди реки, которые здесь 
называют быками. К одному из быков 
и причаливает наша лодка. На этих 
многотонных черных камнях, обкатан-
ных водой, чувствуешь себя, как на 
необитаемом острове. А вокруг шумит 
вода, перекатываясь по порогам, и 
открываются здесь такие красоты, что 
дух захватывает. 

Зареченский мастер

Сергей Добежин – удивитель-
ный человек: мастер «золотые руки» 
и неисправимый оптимист. Сергея мы 
застали дома по счастливой случайно-
сти, когда он заехал перекусить. Хотя 
он и не работает на производстве, дел 
у него всегда много. Он и строитель, и 
плотник, и сварщик один из первых на 
деревне. Среди односельчан его талан-
ты всегда находят свое применение, 
потому и забот у него хватает. А плоды 
его труда видны сразу с улицы – кра-
сивые, собственного проекта желез-
ные ворота, резной навес во дворе, 
новосрубленая банька, тут же стоит 
модернизированный мотоцикл. 

Таких мастеров по нашим краям 
немало, но дело в том, что у заречен-
ского умельца Сергея Добежина... нет 
ног. Беда с ним приключилась еще в 
пору службы в армии. В далекой Мон-
голии солдат Добежин отморозил ноги. 
Было трудно: госпитали, операции, 
длительное лечение, снова операции... 
Отняли одну ногу, потом другую. И вот 
молодой человек – инвалид первой 
группы. Если кто-то после такой беды 
ломается, но только не Сергей. Нет 

ног? Зато есть голова и руки! Еще есть 
дух настоящего бойца и неиссякаемый 
оптимизм. 

То, что Сергей практически без 
посторонней помощи делает (да еще 
как!) всю мужскую работу в своей 
усадьбе, а совсем недавно отстроил 
замечательную баньку, – кажется 
почти фантастикой! А ведь он еще и в 
технике неплохо разбирается, и рыбак 
заядлый. В одиночку может уплыть на 
своей (опять-таки по собственному про-
екту переделанной) лодке на несколько 
дней. И благодаря упорству в преодоле-
нии трудностей и неиссякаемой жажде 
жизни он полноценно живет, много 
работает и добивается успеха там, где 
другой человек нередко пасует. 

Деревенские старожилы 

Владимировы

Побывать в Заречье и не познако-
миться с семейной парой старожилов 
Владимировых, по меньшей мере, пре-
ступление. Петр Владимирович и Нина 
Семеновна приехали сюда в 1972 году, 
молодая деревня росла и отстраивалась 
на их глазах.

– В Заречье тогда проживало пол-
торы тысячи человек, только учеников 
в школе было около трехсот, – расска-
зывает Нина Семеновна. – Уже при 
нас клуб большой построили.

Об этом клубе Нина Владимирова 
знает не понаслышке, ведь она работа-
ла его директором 15 лет. Петр Влади-
мирович в леспромхозе был начальни-
ком, в общей сложности отдав лесной 
отрасли 40 лет своей жизни. Так было 
вплоть до 1990-х. Потом леспромхоз 
закрылся, люди начали потихоньку 
разъезжаться. Остались только самые 
преданные, в числе которых и чета 
Владимировых. 

Сейчас у них нет большого хозяй-
ства, как в молодые годы, возраст уже 
не тот. В ограде гостей встречает чер-
ный пес Наумка, а в доме у накрыто-
го стола вертится любимая собачонка 
Мушка. Дети разъехались, навещают 
родителей во время отпуска и на кани-
кулах. Они, как и все, кто покинул свою 
малую родину, скучают по Заречью, по 
его красивейшим местам, бурливым 
порогам на реке и тишине деревенских 
улиц. Потому что, как говорят Влади-
мировы: «Дороже Заречья нет ничего». 

Богатое наследство

Кто-то хвалится своими милли-
онами, кто-то приисками золотыми 
да скважинами нефтяными, а вот у 
жительницы Заречья, пенсионерки 
Галины Деркач, другой повод для гор-
дости – ее большая и по-настоящему 
дружная семья! Ведь у Галины Алек-
сандровны трое детей, семь внуков и 
уже двенадцать правнуков. Но есть у 
этой, не по возрасту активной женщи-
ны еще один драгоценный дар – ее 
умелые руки, талант. Вяжет она спи-
цами, крючком, и кажется, нет ниче-
го такого, чего бы не могла связать: 
варежки, носочки, шарфики, свитера, 
полотенца-рушники, мягкие игрушки... 
Этим мастерством она щедро делится 
со своими внуками-правнуками и со 
всеми желающими.

Последний из племени 

вздымщиков

Несколько десятилетий назад 
сотни человек в наших краях соби-
рали по лесам жидкое лесное золото 
– живицу. Называли их вздымщика-

ми. И почетом, и престижем эта про-
фессия пользовалась, хотя легкой ее 
никак не назовешь. Работа начиналась 
обычно после ноябрьских праздников, 
вздымщик обходил свой участок (4–5 
тыс. деревьев хвойных пород), выби-
рал подходящие для подсочки и делал 
кары (снимал с дерева кору в опреде-
ленных местах), готовился к летнему 
сезону. А после 9 мая вздымщик брал 
хак (длинную палку с двумя резцами) 
и отправлялся за душистым, янтарным 
лесным золотом. За сезон ему нужно 
было добыть 5–8 тонн живицы, но 
вздымщики-стахановцы добывали за 
лето и 15, и 20 тонн. 

Почти 40 лет отдал этой профес-
сии житель Заречья Владимир Ярмак. 
Он – личность колоритная. Выходец с 
Восточной Украины, с Харьковщины, 
в Сибирь попал во второй половине 
1950-х по комсомольской путевке – 
строить Братскую ГЭС. После этого 
дорога судьбы привела его в Алзамай, 
а в 1961 году приехал он в Заречье, 
да здесь и остался. Прижился укра-
инский парубок на сибирской земле. 
Владимир Ярмак работал вздымщиком, 
мастером в химлесхозе, паромщиком 
на Уде. Здесь его родина, как говорит 
сам Александр Кириллович: «Я за эти 
годы и сам живицей пропитался, через 
нее же и прикипел к своему поселку, к 
Заречью».

Картины на Сосновой 

улице

В наши времена дома украшать 
умеют. Благо, материалов разных и 
наглядных примеров в интернете и в 
журналах – превеликое множество. 
Но вот чтобы стены у дома были рас-
писаны настоящими картинами – 
такое не часто встретишь. А в Заречье, 
на улице Сосновой, такой дом есть. 
Живет здесь семья Татьяны и Анато-
лия Аношкиных, а картины на стенах 
дома – творчество их дочери Вален-
тины. Живописи она нигде не училась. 

Картины ее просты и, может быть, на 
взгляд профессионала, несовершенны. 
Зато вложила Валентина в эти про-
изведения свою любовь и к родной 
природе, и к своей деревеньке, и к 
дому отчему. И хотя живет она сейчас 
в Красноярске, но когда приезжает в 
родные места, обязательно подправит 
свои рисунки, а то и новое что-нибудь 
напишет. И радуют эти нехитрые, но 
светлые произведения всю большую 
семью Аношкиных (а у Татьяны и Ана-
толия пять детей, десять внуков) и, 
конечно, всех односельчан.

Местная звезда

Юра Алексеенко впервые вышел на 
сцену в пятилетнем возрасте, когда ему 
предложили принять участие в район-
ном смотре. На этом концерте в селе 
Мельница Юра исполнил песню из 
репертуара группы «Ария» и завоевал 
приз зрительских симпатий. С тех пор 
и поет. Мама Юры преподает музыку в 
местной школе, так что музыкальный 
руководитель у него, можно сказать, 
персональный. Юра – постоянный 
участник всех концертов как мест-
ных, так и районных. Еще несколько 
лет назад зареченский певец твердо 
решил, что после школы поедет посту-
пать в Екатеринбург, в театральное 
училище. В этом году юноша учится 
уже в одиннадцатом классе и решения 
своего менять не намерен. 

– Я думаю, у меня получатся коме-
дийные роли, – признается Юра. – Я 
в классе всех всегда смешу. Правда, 
класс у нас маленький – я и еще одна 
девочка. 

Кто знает, может, пройдут годы, 
и одноклассница Юры будет с гордо-
стью вспоминать о том, что актерский 
талант зареченского парня проявился 
на ее глазах в школьные годы.

Сергей ИВАНОВ, Анастасия 

СЕМЕНЮК, Марина САВЕЛЬЕВА 

Фото авторов 

СОЦПОЛИТИКА

В Мамско-Чуйском районе 

продолжается работа по 

переселению жителей 

закрывающегося поселка 

Горно-Чуйский. На сегодня 

своим правом на приобретение 

жилья воспользовались больше 

половины населения. Как известно, 

закон о мерах соцподдержки для 

горночуйцев действует только 

до конца текущего года. Успеют 

ли переехать остальные жители 

поселка в этот срок? Об этом 

мы беседуем с и.о. министра 

социального развития, опеки и 

попечительства Иркутской области 

Владимиром Родионовым.

– Владимир Анатольевич, существуют ли 

опасения, что далеко не все горночуйцы до 

конца текущего года приобретут жилье на 

выделенные средства? 

– Опасения существуют, и большие. Пер-
вые уведомления на приобретение жилья мы 
передали в августе 49 семьям с детьми, с той 
целью, чтобы все они до 1 сентября смогли 

переехать, и тогда в поселке Горно-Чуйский не 
пришлось бы открывать школу. Однако в школу 
1 сентября пошли 11 человек, а сегодня там 
пять учеников. Представляете, какие расходы 

несет муниципалитет по содержанию учебного 
заведения? И уголь надо завезти, и заработ-
ную плату преподавателям выдать. В школе 
работают 16 человек. Но здесь не преподается 
весь набор тех предметов, которые необходи-
мы современному школьнику для полноценно-
го обучения. 

В следующем году будет реализовываться 
другой закон – о мерах соцподдержки жителей 
поселка Согдиондон, соответственно, и сред-
ства в бюджете запланированы только на них. 
Иными словами, для тех горночуйцев, которые 
по разным причинам не успевают приобрести 
жилье в указанный в законе финансовый год, 
придется направлять средства из другой статьи 
расходов, по согдиондонцам. Конечно, суще-
ствуют и объективные причины, связанные с 
трудностями поиска жилья, но как понять тех 
горночуйцев, которые получили уведомления и 
отправились на охоту вместо того, чтобы зани-
маться переездом?

– Сколько горночуйцев уже приобрели 

жилье, и в каких районах области?

– Всего мы выдали 273 уведомлений на при-
обретение жилья, из них 238 человек уже купили 
квартиры: 65 – в поселке Мама и остальные – в 
Шелеховском и Иркутском районах, Ангарске. 
Девять семей уже полностью выехали из посел-
ка, еще шесть семей – частично, то есть кто-то 
остался дожидаться становления ледовой пере-

правы, чтобы заниматься отправкой вещей. Гор-
ночуйцы сейчас активно заключают договоры с 
предпринимателями на вывоз своего имущества, 
уже образовалась очередь. От электричества и 
тепла отключен пока один дом в поселке, потому 
что обе семьи выехали. Многие дома остаются 
занятыми наполовину. Одинокие пожилые гор-
ночуйцы все уже устроены и вывезены, кроме 
одной жительницы. Она является инвалидом, 
себя обслуживать не в состоянии, решено пере-
везти ее в Луговское поселение, и вопрос уже 
проработан с местной администрацией. 

– Много ли таких, кто не хочет уезжать?

– Несколько семей, действительно, не хотят 
покидать родные места; кого-то держат могилы 
близких, кого-то – привычка, например, охот-
ников. Но все же в основном там царит чемо-
данное настроение, и многие просто счастливы, 
что получили «путевку в новую жизнь». Те, кто 
хотели, уже заранее подобрали себе жилье, 
отвечающее их запросам. К примеру, известно, 
что в поселке Баклаши Шелеховского райо-
на уже приобрели себе благоустроенные дома 
более 10 горночуйских семей, это новые дома 
на 70 и более кв. м с огороженной территорией 
на шесть соток, расположенные недалеко от 
Шелехова. 

Евгения КАРАСОВА

Фото автора

Заречье: через две паромные переправы

Горночуйцы покидают родные края

Заречье – молодая деревня в Нижнеудинском 

районе. В 1960-х годах с развитием леспромхо-

за в эти лесные места стали съезжаться люди со 

всего Советского Союза. Заречье строили студен-

ты-стройотрядовцы прямо посреди леса по ленин-

градскому проекту. 

Вздымщик Владимир Ярмак                                                                                                               Сергей Добежин – мастер «золотые руки»                                                                                      Пенсионерка Галина Деркач 

Груды валунов посреди реки, 

которые здесь называют быками
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СОЦПОЛИТИКА

В 39% дошкольных 

учреждений Приангарья 

созданы условия для 

обучения и развития 

детей с ограниченными 

возможностями здоровья. 

Об этом на выездном 

заседании рабочей 

группы партийного 

проекта «Детские сады – 

детям» сообщила министр 

образования региона 

Валентина Перегудова. 

По ее словам, в Иркутской области 
реализуются программы дошкольного 
образования для детей с нарушениями 
речи, слуха, зрения, опорно-двигатель-
ного аппарата, задержкой психическо-
го развития. Около 8,2 тыс. детей в 
регионе получают специализирован-
ные образовательные услуги, из них 
5,9 тыс. – это дети с ограниченными 
возможностями здоровья. 

Родителям или законным предста-
вителям, дети которых находятся на 
домашнем обучении, положена ком-
пенсация. Размер ее для детей дошколь-
ного возраста составляет 16,9 тыс. в 
месяц. Кроме того, для родителей соз-
даны консультационные центры, где 
можно получить методическую, психо-
логическую, педагогическую, диагно-
стическую помощь. 

Однако, отметила Валентина Пере-
гудова, несмотря на принимаемые 
меры, есть еще ряд нерешенных вопро-
сов. Так, существующая нормативно-
правовая база для развития инклюзив-
ного дошкольного образования требу-
ет доработки. Кроме этого, необходи-
мо обновление системы подготовки и 
повышения квалификации педагогов, 
работающих с детьми-инвалидами. 

Председатель комитета по соци-
ально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркут-
ской области Ирина Синцова рассказа-
ла, что с 2010 года в регионе действует 
рабочая группа партийного проекта 
«Детские сады – детям»: 

– Начиная этот проект, мы ста-
вили цель решить вопросы кадрового, 
материально-технического обеспече-
ния в детсадах. За пять лет эти вопросы 
решены, и сегодня основная проблема 
– доступность дошкольного образо-
вания для детей с ограниченными воз-
можностями здоровья. 

Депутат добавила, что со следу-
ющего года в федеральную государ-
ственную программу «Доступная 
среда» будут включены объекты 
дошкольного образования. И Иркут-
ская область тоже может получить 
федеральные средства на оборудова-
ние доступной среды в детских садах 
для воспитанников с ограниченными 
возможностями. 

Иркутский детский сад компен-
сирующего вида № 100 «Берегиня» 
сегодня посещают ребятишки с нару-
шениями зрения, слуха и другими 
ограничениями здоровья. Его заведу-
ющая Валентина Сушицкая объяснила, 
что сюда принимаются дети, которые 
прошли комплексное диагностическое 
обследование медико-психолого-педа-
гогической комиссии города Иркутска. 

Детский сад посещает 131 ребенок. 
Здесь организованы девять групп, из 
них восемь – для детей с диагнозом 
«Задержка психического развития»,  
еще в одну группу ходят дети, отстаю-
щие в общем интеллектуальном раз-
витии. Среди воспитанников есть трое 
малышей с синдромом Дауна, еще 24 
ребенка – это дети-инвалиды. 

– Для создания адаптивного 
образовательного пространства объ-
единены усилия всех педагогов нашего 
учреждения. Вместе работают учите-
ля-дефектологи, логопеды, педагоги, 
психолог, музыкальные руководители, 
инструкторы по физической культуре, 
воспитатели и родители, – рассказала 
Валентина Сушицкая. 

В детском саду обеспечено меди-
цинское сопровождение. Врачи 
Иркутской городской клинической 
больницей № 9 систематически кон-
тролируют физическую нагрузку, 
состояние здоровья детей, соблюде-
ние норм СанПиНа. 

В спортзале установлено оборудо-
вание для выполнения специальных 
физических упражнений. В детском 
саду также есть бассейн, однако он 
нужен не для того, чтобы научить детей 
плавать. Главная задача – расслабить 
мышечный тонус, стимулировать нерв-
ную деятельность, координаци ю дви-
жений, закалить организм. Также во 
время таких занятий дети получают 
положительные эмоции.

Кроме того, для детей организова-
ны занятия по сенсорному развитию. 

С помощью специальных методов и 
средств малыши учатся воспринимать 
формы, цвета, тактильные, звуковые 
ощущения. Благодаря таким заняти-
ям у детей активизируются творческие 
способности, корректируется задерж-
ка психического развития, развивается 
мелкая моторика и координация. На 
уроках педагоги и психологи исполь-
зуют живой песок, сухие бассейны, 
звуковые игрушки. 

Валентина Сушицкая отметила, что 
малыши, освоившие программу, пока-
зывают высокую готовность к дальней-
шему образованию и социализации. В 
2014–2015 годы 63% выпускников дет-
ского сада поступили в общеобразова-
тельные школы, 14% детей – в школы 
для детей с умственной отсталостью, 
10% ребятишек – в школы для детей 
с задержкой психического развития. 
Остальные ребята пошли в школы для 
детей с тяжелой речевой патологией, 
для детей с нарушением опорно-двига-
тельного аппарата. Еще 6% были опре-
делены на индивидуальное обучение. 

Равиля ФАТТАХОВА 

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

Детсады для детей-инвалидов 
становятся доступнее 

ПЕРСОНА

В маленькой деревушке 

Ныгей Баяндаевского района 

родилась 67 лет назад девочка, 

которая для себя твердо 

решила получить высшее 

образование и... родить пятерых 

детей. Именно из глубинок 

пробиваются в жизнь люди с 

невероятной жаждой знаний 

и сильным характером. Зоя 

Филипповна Юмдунова именно 

такой человек.

С пятого класса помогала матери на ферме, 
где та работала дояркой, в школу приходи-
лось ходить за несколько километров в Зага-
туй. Но она всегда находила время для чтения 
художественных книг, восхищаясь примерами 
жизнестойкости. При поступлении на истори-
ко-филологический факультет Бурятского госу-
дарственного пединститута показала блестя-
щие результаты по русскому языку. Впрочем, 
способности к гуманитарным наукам способ-
ствовали тому, чтобы выбрать путь филолога. 
Через пять лет с дипломом учителя русского 

языка и литературы, бурятского языка и лите-
ратуры поехала работать в школу Кяхтинского 
района Бурятии. Там вышла замуж, родила трех 
дочерей. 

В 80-е годы решила вернуться на родину. 
Работа в школе села Васильевка Баяндаевского 
района стала завершающим этапом на педа-
гогическом поприще. Переезд в Усть-Орду 

полностью изменил дальнейшую судьбу Зои 
Филипповны: в поисках работы она зашла в 
окружную редакцию радиовещания, где ей 
дали задание написать три материала на рус-
ском языке.

– Любила всегда писать сочинения. Пись-
менно лучше излагаю, чем устно. Взяли в штат 
корреспондентом. Редактор Сергей Сократо-
вич Салдамаев предложил как-то: «Попробуй 
писать на бурятском языке», и поставил редак-
тором бурятского вещания. 

Зое Филипповне работа радиожурналиста 
и ведущей пришлась по душе. Она одинаково 
хорошо пишет на русском и бурятском языках, 
но родной занимает особое место в ее жизни. До 
выхода на пенсию работала корреспондентом 
окружной газеты «Усть-Ордын унэн»: команди-
ровки по районам округа, поиск героев матери-
алов, интересных событий, творческих встреч. 
Рождение дочери и долгожданного сына не 
помешали ей остаться в неспокойной профессии 
журналиста. Только ей одной ведомо, как подни-
мала детей, как каждая копейка была важна в те 
моменты, когда одновременно учились в Иркут-
ске и Улан-Удэ дочери. Но она всегда приходила 
в редакцию улыбчивая, позитивная, подтянутая, 
близкая и родная для коллег, своих слушателей. 
Как сама говорит, жизнь меня не ожесточи-
ла, напротив – сделала милосердной, отзывчи-
вой. На принципах жизнелюбия, великодушия, 
сострадания воспитала детей, которые выросли 
достойными членами общества, стали хорошими 
специалистами, такими же прекрасными роди-
телями. Дочери наградили девятью внуками, сын 
пока не женат. 

– В студенческие годы цыганка нагадала, 
что получу диплом учителя и рожу четверых 
детей. А я ей: «Хочу пятерых», – молодо и зали-
висто смеется Зоя Филипповна. 

Вся дружная семья частенько собирается на 
торжества в доме, который построила старшая 
дочь.

– В воспитании детей все должно быть в 
меру – и ласки, и строгости, надо быть доброй, 
честной, справедливой , показывать пример не 
словами, а поступками, – делится опытом Зоя 
Филипповна. 

Любимая мама, бабушка старается дер-
жать себя в тонусе, не забывать о прическе, 
макияже, участвовать в мероприятиях, где 
нужно блеснуть знанием бурятского языка. 
Зоя Филипповна – активная участница акции 
«Говорим на родном языке», который прово-
дит администрация УОБО, окружных конкур-
сов. Нынче решила проверить грамотность 
на всебурятском диктанте «Эрдэм» и набрала 
высокий балл – 94. 

– Было приятно находиться среди моло-
дежи, а их на диктант пришло много. Думаю, 
будущее у бурятского языка есть, активно 
проводятся мероприятия, направленные на 
его развитие. В моей журналисткой практике 
был случай, когда выезжали в одну из сель-
ских школ разбираться с тем, почему роди-
тели массово написали заявления об отказе 
изучать бурятский язык. Причиной отказа 
оказался уровень преподавания. Сейчас, мне 
кажется, отношение к родному языку иное 
– есть интерес, ощутима поддержка вла-
стей, – отмечает положительные сдвиги Зоя 
Филипповна.  

Среди ее наград самая главная – медаль 
Материнства I степени. А что в жизни женщи-
ны может быть важнее детей и внуков? Нет 
ничего более ценного. И поэтому с полной уве-
ренностью можно назвать Зою Филипповну 
Юмдунову – человеком со счастливой судь-
бой.

Олимпиада АНДРЕЯНОВА

Фото автора

Газета «Областная» продолжает 

совместный проект с 

Законодательным Собранием, 

посвященный реализации 

государственной национальной 

Стратегии действий в интересах 

детей. В рубрике речь идет о делах, 

которые направлены на улучшение 

жизни будущих поколений. Неважно, 

исходят они от государства, бизнеса, 

простых граждан или общественных 

организаций, главное, чтобы они 

работали в интересах детей. 

В интересах детей

Иркутский детский сад компенсирующего вида 

№ 100 «Берегиня» сегодня посещают ребятишки 

с нарушениями зрения, слуха и другими огра-

ничениями здоровья. Сюда принимаются дети, 

которые прошли комплексное диагностическое 

обследование медико-психолого-педагогической 

комиссии города Иркутска. 

Человек счастливой судьбы

В воспитании детей все 
должно быть в меру – и ласки, 
и строгости, надо быть доброй, 
честной, справедливой , 
показывать пример не словами, 
а поступками. Среди ее наград 
самая главная – медаль 
Материнства I степени. А что в 
жизни женщины может быть 
важнее детей и внуков? Нет 
ничего более ценного. И поэтому 
с полной уверенностью можно 
назвать Зою Филипповну 
Юмдунову – человеком со 
счастливой судьбой.

Со следующего года в федеральную государствен-

ную программу «Доступная среда» будут включе-

ны объекты дошкольного образования. И Иркут-

ская область тоже может получить федеральные 

средства на оборудование доступной среды в дет-

ских садах для воспитанников с ограниченными 

возможностями.

Директор детского сада показала гостям – Ирине Синцовой и Валентине Перегудовой – 

выставку рисунков воспитанников
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ИНТЕРВЬЮ

Есть в Иркутской области 

учреждение, которое 

занимается изучением, 

сохранением и развитием 

традиционной народной 

культуры. Казалось бы, 

очень простая сфера. 

Однако ее стратегическую 

важность для государства 

трудно переоценить, ведь 

в народной традиции 

заложена мудрость, 

накопленная многими 

поколениями наших 

предков. 

Уже 75 лет сохранением нацио-
нальной самоидентификации и воспи-
танием любви к родине в Иркутской 
области занимаются сотрудники Дома 
народного творчества – настоящие 
профессионалы своего дела. О том, с 
какими итогами подошло к юбилею 
старейшее учреждение культуры реги-
она, и какие задачи оно перед собой 
ставит, рассказала его директор Елена 
Дмитриева.

– Елена Игоревна, юбилей – повод 

подвести итоги, «сверить часы», а воз-

можно, и скорректировать какие-то 

подходы в раб оте. 

– Иркутский Дом народного твор-
чества, несмотря на солидный возраст, 
живой, динамично развивающий-
ся коллектив профессионалов. Наши 
сотрудники работают с мастерами 
народного творчества, руководителями 
и участниками народных самодеятель-
ных коллективов Иркутской области 
в тесном взаимодействии. Знают их 
потребности и оказывают необходи-
мую помощь в решении творческих 
задач. В новый год мы входим с новы-
ми планами методической работы, 
которые разработали в соответствии с 
требованиями сегодняшнего дня. Мы 
легко справляемся с любыми сложны-
ми задачами, ведь у нас есть коллектив 
профессионалов и энтузиастов свое-
го дела, душой болеющих за развитие 
народного и самодеятельного творче-
ства Иркутской области. 

– Кто ваши сотрудники?

– Это, прежде всего, наши ветера-
ны, методисты в разных жанрах – хоро-

вом, хореографическом, театральном, 
декоративно-прикладном, оркестровом 
– Валерий Кирюнин, Наталия Ленко-
ва, Елена Баруткина, Галина Кородюк, 
Владимир Зоткин, Евгения Кожевнико-
ва, Лидия Мельникова, Ольга Ращенко, 
Александр Гречман, Валентина Про-
секина и другие. Отрадно, что у нас 
работает немало молодых сотрудников, 
которые продолжают заложенные в 
основе нашего учреждения традиции – 
сохранять и развивать народное твор-
чество, этнографию и ремесла, бытую-
щие на территории Иркутской области. 
Всего у нас более 50 человек, каждый 
из которых на протяжении многих лет 
вносит свой вклад в успешную рабо-
ту учреждения. И такая стабильность 
идет нам на пользу, ведь в последнее 
время все больше людей ходит на наши 
мастер-классы, посещает концерты и 
принимает участие в художественной 
самодеятельности. Можно сказать, что 
сегодня народное творчество в тренде и 
активно развивается.

– То есть сейчас всплеск интереса 

к народному и любительскому твор-

честву?

– Да, но это вполне закономерно, 
ведь человек существо многогранное 
и, на мой взгляд, должен гармонич-
но реализовывать себя в разных сфе-
рах. Благополучие человека не может 

быть основано только на материаль-
ных ценностях, а сам он не должен 
быть сосредоточен исключительно на 
средствах его обретения. Потому что 
любовь, дружбу и душевный комфорт 
за деньги не купишь. Народное твор-
чество дает нам все это. Человек полу-
чает не только возможность творче-
ского самовыражения, но и находит 
единомышленников и друзей. А для 
пожилых людей – это возможность 
реализовывать себя, находясь на заслу-
женном отдыхе. Недаром, например, 
наш фестиваль «Не стареют душой 
ветераны» так любим и востребован не 
только участниками, но и зрителями, в 
числе которых немало молодежи.

– Кстати, молодежь, одна из при-

оритетных групп, с которой работает 

Дом народного творчества?

– Это действительно одна из основ-
ных наших целевых аудиторий. Доста-
точно обратиться к статистике, чтобы 
это понять, ведь из 6136 клубных фор-
мирований Иркутской области 53% 
работают для детей и 20% для молодежи. 

– Но дети сегодня часто обраща-

ют внимание на внешние факторы, а 

материальная база домов культуры 

часто оставляет желать лучшего.

– В этом плане в последние годы в 
Иркутской области произошел насто-

ящий прорыв. И все благодаря реа-
лизации программы «100 модельных 
домов культуры – Приангарью». Она 
позволила людям даже в отдаленных 
поселках получить новый уровень 
звука, света. В результате существенно 
повысился профессионализм артистов, 
ведь они теперь имеют возможность 
работать совсем на другом оборудова-
нии. Возможно, еще и этим обусловлен 
всплеск интереса людей к народному 
творчеству, ведь число зрителей мас-
совых мероприятий, как и количество 
участников самодеятельных коллекти-
вов, с каждым годом растет. Мы наде-
емся, что программа будет продолжена 
в этом году, поскольку она очень нужна 
людям и уже доказала свою эффектив-
ность. 

– Другой важной сферой работы 

Дома народного творчества является 

сохранение традиционной культуры 

жителей области. Продолжается ли 

она?

– Конечно, например, в этом году 
у нас была экспедиция в Качугский 
район, и наш специалист Лидия Мель-
никова собрала большой пласт мате-
риала, даже научилась делать новую 
куклу. Этому направлению мы и впредь 
будем уделять больше внимания, ведь 
носителей традиционной культуры с 
каждым годом становится меньше, а 
вместе с ними уходят и те уникальные 
знания, которые дают нам националь-
ную самоидентификацию, укрепляют 
нашу принадлежность к традиционной 
культуре и ненавязчиво воспитывают в 
нас чувство родины. Поэтому мы наме-
рены договариваться со студентами 
исторического факультета ИГУ, чтобы 
они помогали нам собирать материал, а 
сам формат работы будет приобретать 
более научный уклон. Особое внима-
ние мы будем уделять нематериальной 
культуре: навыкам, фольклору, гово-
рам. Помимо наших традиционных 
фестивалей мы уже третий год прово-
дим «Троицу» в селе Анга, на родине 
святителя Иннокентия Вениаминова. 
Некоторые интересные открытия про-
исходят благодаря применению нетра-
диционных форм работы. Недавно мы 
провели конкурс фотографий, благода-
ря которому нашли интересный ткац-
кий станок и увидели оригинальный 
свадебный бурятский обычай, когда 
отец невесты надевает несколько руба-
шек. И таким образом могут выявлять-
ся объекты нематериального культур-
ного наследия, которые специалисты 
изучают, фиксируют и популяризиру-
ют на сайте Дома народного творчества 
и во всероссийском каталоге на сайте 
Государственного Российского Дома 
народного творчества.

– Собранный материал будет опу-

бликован?

– Конечно, ведь издательская 
деятельность – еще одно направле-
ние нашей работы. Сейчас к выпу-
ску готовится сборник из серии 
«Фольклор Иркутской области» по 
Казачинско-Ленскому району «Как у 
маленькой деревни». Недавно Лидия 
Мельникова опубликовала итоги 
этнографической экспедиции в 
Усть-Кут в сборнике «Традиционная 
культура русских старожилов Усть-
Кутского района» из серии «Этно-
графия Иркутской области». Сей-
час она систематизирует материал 
качугской экспедиции. Кроме того, в 
этом году иркутскому композитору и 
нашему сотруднику Владимиру Зот-
кину исполнилось 70 лет, и на сле-
дующий год мы планируем издание 
сборника его песен про Иркутскую 
область с партитурами. 

– Несколько лет назад вы открыли 

новую площадку «Ремесленное подво-

рье» в 130-м квартале, насколько она 

популярна?

– Новая площадка очень востре-
бована. В выставочном зале мастера 
декоративно-прикладного искусства 
Иркутской области представляют луч-
шие образцы в различных техниках. 
Выставки меняются каждый месяц. 
Особой популярностью пользуются 
мастер-классы, которые мы там про-
водим, ведь это удобное место в цен-
тре города. Благодаря «Союзу масте-
ров народного искусства «Оникс» и 
«Союзу народных мастеров Прибай-
калья» там постоянно работают гон-
чарная и ткацкая мастерские. Недав-
но мы начали проводить там массовые 
праздники в фольклорном стиле, кото-
рые также пользуются популярностью. 
В ближайшее время намерены запу-
стить на этой площадке проект «Этно-
графические уроки», где собираемся 
передавать детям интересные знания 
и навыки, наработанные в этнографи-
ческих экспедициях. А чтобы усилить 
погружение в материал, в «Ремеслен-
ном подворье» будет создан антураж 
сибирской избы. В общем, планов у нас 
очень много, ведь у наших сотрудников 
очень много идей, а главное – есть 
постоянная аудитория, которой все 
это интересно. Пользуясь случаем, мне 
хотелось бы еще раз поздравить наших 
ветеранов и сотрудников с юбилеем 
и пожелать им оставаться такими же 
активными и креативными.

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

КНИГА

Кто самый популярный 

режиссер из всех, когда-

либо снимавших кино в 

нашей стране? За рубежом 

на этот вопрос не ответит 

ни один киновед, каким бы 

продвинутым он ни был. 

Заграничный эксперт переберет деся-
ток вариантов (Тарковский? Сокуров? 
Михалков? Звягинцев?) – и тщетно, все 
будет мимо. Между тем почти всякий 
обычный русский человек (как минимум 
из тех, кто успел родиться в СССР) с ходу 
вымолвит вам: «Гайдай». Что, разумеет-
ся, и является очевидной истиной. Недав-
но в крупном российском издательстве 
вышел сборник цитат из фильмов Лео-
нида Гайдая, составленный иркутским 
кинокритиком Евгением Новицким. 

Жителям Восточной Сибири имя Гай-
дая хорошо знакомо. Детские, отроче-
ские и юношеские годы Гайдая прошли 
здесь – на иркутских улицах. Переехав 
после войны в Москву, Гайдай оставил 
тут своих родителей, брата, сестру, но 
потом неизменно навещал их в течение 
всей жизни. Иркутск – не малая родина 
Леонида Гайдая, а главная и единствен-
ная. Он – наш человек, только не в 
Голливуде, а на «Мосфильме». И те, кто 
полагает, что последний уступает перво-
му, глубоко заблуждаются. 

Об этом можно было бы говорить и 
без такого придыхания: в конце концов, 
мало ли выходцев из Иркутска просла-
вилось на весь свет? Штука в том, что 
Гайдай – вконец грандиозная фигура; 
личность, масштабы которой невозмож-

но переоценить. Он, без преувеличения, 
самый гениальный комедиограф в исто-
рии кино. Ради пущей объективности тут 
вроде как следует оговориться: точнее, 
мол, Гайдай не уступает своему куми-
ру Чаплину. Но, положа руку на серд-
це, – кто сегодня способен смотреть 
фильмы великого Чарли с теми же вос-
торгами, что и зрители столетней (или 
хотя бы 50-летней) давности? Еще Эль-
дар Рязанов в своих знаменитых мемуа-
рах «Неподведенные итоги» сетовал, что 
комедиям, увы, свойственно, устаревать 
на глазах, и что сам Чаплин не избежал 
этой плачевной участи. 

А вот Леонид Гайдай каким-то чудом 
избежал. Он и сегодня современнее всех 
современных. Советские реалии, отобра-
женные в его картинах, постепенно сти-
раются из памяти народа, но самих кар-
тин это парадоксальным образом не каса-
ется. В сознании большинства взрослых 
русскоязычных людей хранятся сотни 
незабываемых кадров из десятка гайда-
евских шедевров – от «Пса Барбоса» до 
«Спортлото-82». Однако все когда-либо 
выходившие книги, полностью посвя-
щенные Гайдаю, можно перечислить по 
пальцам одной руки. Страна словно стес-
няется своих подлинных героев. 

Скромную лепту в гайдаеведение 
недавно внес иркутский журналист 
Евгений Новицкий, не первый год обо-
зревающий современный кинорепер-
туар для различных местных изданий, 
включая газету «Областная». В круп-
нейшем региональном издательстве 
«Феникс» (город Ростов-на-Дону) 
вышла книга под названием «Так гово-
рили в советских комедиях», составлен-
ная Новицким. Издание осуществлено в 
рамках серии «Так говорили великие», 
где до этого были выпущены сборни-
ки «Так говорил Ницше», «Так говорил 
Сталин», «Так говорила Фаина Ранев-
ская» и многие другие. 

Каждая из 176 страниц этого неболь-
шого сборника полностью посвящена 
творчеству Леонида Иовича Гайдая. Точ-
нее, шестерке самых знаменитых его 
комедий, снятых с 1965 по 1975 годы. 
Это «Операция Ы», «Кавказская пленни-
ца», «Бриллиантовая рука», «12 стульев», 
«Иван Васильевич меняет профессию» и 
«Не может быть!». 

Автор-составитель привел в издании 
узнаваемые реплики, произносимые 
героями перечисленных лент. Поток 
цитат из каждого отдельного киноше-
девра предваряется небольшой автор-
ской заметкой об этом фильме. При этом 
каждый из фильмов составитель разбил 
на десятки осколков – но разбил не 
наобум, а вдумчиво, методично, руко-
водствуясь здравым смыслом. Получился 
сборник коротких сценок. По сути, автор 
соединил искусство цитирования с мето-
дами драматургии. 

«– Шампанское по утрам пьют или 
аристократы, или дегенераты. Поехали к 
шефу. (Лелик) 

– В таком виде я не могу. Я должен 
сначала принять ванну, выпить чашечку 
кофе… (Геша) 

– Будет тебе там и ванна, и кофэ, 
будет и какава с чаем. (Лелик)». 

Приведенный фрагмент выглядит как 
анекдот; а поскольку лучшие фильмы 
Гайдая, можно сказать, сплошь и состоят 
из таких «анекдотов», именно творче-
ство этого режиссера как нельзя лучше 
подходит для подобной «литературной 
обработки». 

Евгений Новицкий в процессе подготов-
ки книги штудировал исключительно филь-
мы, а не произведения, по мотивам которых 
они создавались. А в большинстве случа-
ев авторский текст указанных советских 
писателей хотя бы отчасти, но изменялся 
Гайдаем (сокращался, упрощался, изредка 
дополнялся). Поэтому можно сказать, что, 
например, такая «версия» булгаковской 
пьесы «Иван Васильевич», как в этой книге, 
еще нигде не была опубликована. 

Юрий ЮДИН

Елена Дмитриева: 

Народное творчество сегодня в тренде

1 декабря

17.00 Торжественное открытие 
XXXI ежегодного фестиваля «Дека-
бристские вечера», посвященного 
45-летию Иркутского музея декабри-
стов. Праздничный концерт «В кругу 
друзей» (Иркутская областная филар-
мония, Иркутск, ул. Дзержинского, 2)

2 декабря

16.00 Презентация 28-го тома доку-
ментальной серии «Полярная звезда»: 
Г.С. Батеньков. Сочинения и письма. 
Т. 2. Сочинения. Письма (1856–1863) 
(Дом-музей Волконских, Иркутск, пер. 
Волконского, 10)

3 декабря

12.00 Литературно-музыкальная 
композиция «Трубецкие в сибирской 
ссылке» (село Олонки)

4 декабря

12.00 Литературно-музыкальная 
композиция «Я люблю кровавый бой» 
(село Оек)

17.00 Литературно-музыкальная 
композиция «Трубецкие в сибирской 
ссылке» (Шелехов)

5 декабря

10.50 Литературно-музыкальная 
композиция «Я люблю кровавый бой» 
(село Урик)

6 декабря

18.00 П ремьера спектакля Домаш-
него театра Волконских «Нерешитель-
ный, или Семь пятниц на неделе» (Дом-
музей Волконских)

7 декабря

16.00 Презентация передвижной 
выставки «Идеальные жены» (Иркут-
ский государственный университет 
путей сообщения, Иркутск, ул. Черны-
шевского, 15)

8 декабря

14.00 Лекция-презентация «Книги 
о декабристах, изданные Иркутским 

музеем декабристов» (Областная юно-
шеская библиотека им. И.П. Уткина, 
 Иркутск, ул. Чехова, 10)

16.00 Театрализованная экскурсия 
«Война и мир С.Г. Волконского» (Дом-
музей Волконских)

9 декабря

15.00 Открытие выставки «Лето-
пись музея», посвященной юбилейным 
датам Иркутского музея декабристов 
(Дом-музей Волконских)

15.00 Литературно-музыкальная 
композиция «Трубецкие в сибирской 
ссылке» (Усолье-Сибирское)

10 декабря

13.00 Литературно-музыкальная 
композиция «Я люблю кровавый бой» 
(Областная юношеская библиотека им. 
И.П. Уткина)

11 декабря

17.00 Литературно-музыкальная 
композиция «Я люблю кровавый бой» 
(Байкальск)

13 декабря

15.00 Открытие выставки «14 дека-
бря: маятник истории», посвященной 
190-летию восстания декабристов 
(Дом-музей Волконских)

14 декабря

9.00–18.00 Научно-практическая 
конференция «Маятник истории», 
посвященная 190-летию со дня восста-
ния на Сенатской площади (Дом-музей 
Волконских)

На все мероприятия Иркутского 
музея декабристов вход свободный. 

Тел.: 53-62-58, 20-57-73.

На концерты Иркутской област-

ной филармонии вход по билетам, 

тел. 33-33-71.

Сайт музея: www.imd38.ru

Недавно мы начали проводить там массовые 

праздники в фольклорном стиле, которые также 

пользуются популярностью. В ближайшее время 

намерены запустить на этой площадке проект 

«Этнографические уроки», где собираемся переда-

вать детям интересные знания и навыки, нарабо-

танные в этнографических экспедициях. А чтобы 

усилить погружение в материал, в «Ремесленном 

подворье» будет создан антураж сибирской избы. 

XXXI ОБЛАСТНОЙ ФЕСТИВАЛЬ 
«ДЕКАБРИСТСКИЕ ВЕЧЕРА»

К 190-летию восстания декабристов 

и 45-летию Иркутского музея декабристов

1–14 декабря 2015 года

Русский народный Гайдай
Цитаты из фильмов популярного режиссера – 
в сборнике иркутского кинокритика
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Для людей без специальной под-
готовки такой объект представляет 
опасность. Поэтому никакой коммер-
ческой деятельности там не ведется. 
Трассу могут проходить только воспи-
танники Специальной детско-юноше-
ской спортивной школы олимпийского 
резерва «Олимп», для которых заня-
тия проводятся бесплатно, а также уже 
состоявшиеся спортсмены. По словам 
директора ДЮСШОР «Олимп» Жанны 
Лукашевой, в настоящее время в школе 
занимаются 374 человека. Принимают 
туда детей с 10 лет, и если спортсмен 
показывает хорошие результаты, то 
остается в составе и после 18. 

Если вернуться к истории созда-
ния уникального объекта, то она полна 
героических страниц. После того, как 
на самом высоком уровне было при-
нято решение строить санную трас-
су на севере Иркутской области, на 
горе Пихтовой, этим вопросом занял-
ся лично Иван Наймушин, начальник 
Управления «Братскгэсстроя». 

Через три месяца объект длиной 1,2 
тыс. м был сдан, при его прохождении 
спортсмен развивал скорость до 130–
140 км/ч. Заключение о том, что на 
трассе можно проводить соревнования 
любого международного масштаба, 
подтвердили немецкие специалисты, 
которые оказывали помощь при про-
ектировании спортсооружения. 

Очень скоро санный спорт стал в 
Братске ведущим. А на 1980-е годы 
пришлось время его полного расцвета, 
в городе металлургов тогда проводи-
лись не только союзные, но и междуна-
родные соревнования и учебно-трени-
ровочные сборы: на ледовых виражах 
оттачивали мастерство и наращивали 
свой потенциал румынские, немецкие, 

чехословацкие, польские, австрийские 
спортсмены. Каждый второй тренер в 
городе работал с саночниками. Всего 
же за время развития спортшколы 
через санный спорт в Братске прошли 
тысячи детей и подростков. 

Братские саночники являются 
участниками девяти последних зим-
них Олимпийских игр, чемпионами и 
призерами Первенств Мира и Европы, 
СССР и России. За годы работы были 
подготовлены заслуженный мастер 
спорта России (единственный в спор-
тивной истории Братска) – Александр 
Зубков, 13 мастеров спорта между-
народного класса, более 100 масте-
ров спорта СССР и России. Лучшими 
достижениями братских саночников 
стали бронзовая медаль Валерия Дуди-
на на XIV зимних Олимпийских играх 

в Сараево-1984, серебряные медали 
Александра Зубкова, Альберта Демчен-
ко на ХХ зимних Олимпийских играх в 
Турине-2006, бронзовая медаль Зубко-

ва и шестое место Александры Роди-
оновой на XXI зимних Олимпийских 
играх в Ванкувере-2010, двукратная 
победа Александра Зубкова на XXII 
зимних Олимпийских играх в Сочи, 
12 спортсменов стали победителями и 
призерами первенств Мира и Европы, 
38 – становились чемпионами СССР 
и России.

В настоящее время членами основ-
ной и молодежной сборных команд 
России являются 23 представителя 
школы. С 10 по 15 ноября 2015 года 
в сочинской Красной Поляне прошли 
всероссийские соревнования по сан-
ному спорту «Молодежный Кубок». 
Иркутскую область представляла мно-
гочисленная команда – 21 человек. Для 
братских саночников это был «первый 
лед» в нынешнем зимнем спортивном 
сезоне, и спортсмены показали хоро-
шие результаты. Сейчас трое саноч-
ников готовятся в Латвии ко второму 
этапу Кубка мира среди молодежи. 

Санных трасс на горе Пихтовой 
сегодня две – детская, длиной 330 м, 
и взрослая, или большая – 1 тыс. 380 м 
с мужского старта, 1 тыс. м – с жен-
ского, 750 м с юниорского и 500 м – 
с юношеского. На большой трассе 14 
виражей. 

Сам объект представляет собой 
железобетонную конструкцию с жело-
бом, оклеенным стеклотканью. Рассто-
яние в тысячу метров спортсмены про-
ходят за 43 секунды. 

Одна из дисциплин санного спорта 
– натурбан – спуск на скорость по 
естественному склону. Длина трассы 
натурбана на горе Пихтовой – 1 тыс. 

20 м. Летом спортсмены тренируются 
на специальных санях с роликовыми 
колесами. Весной и осенью занятия 
проходят в спортивных залах города 
Братска.

Парк саней ДЮСШОР давно тре-
бует обновления. Детские в России 
не изготавливают, их можно купить 
только в Латвии. Спортсмены высоко-
го уровня стараются обзавестись соб-
ственным инвентарем, в среднем сани 
обходятся в 600 евро. 

Также спортшколе олимпийского 
резерва требуется новая водовозка для 
заливки льда. Действующая машина 
ЗИЛ служит верой и правдой с 1989 
года, но уже начинает подводить. 

Самый известный воспитанник 
школы Александр Зубков, бобслеист 
и саночник, двукратный олимпийский 
чемпион, после своей победы в 2014 
году обратился к президенту России 
Владимиру Путину с просьбой поддер-
жать спорт в Братске. 

После этого вышел приказ Мини-
стерства спорта РФ об утверждении 
в рамках федеральной целевой про-
граммы «Развитие физической куль-
туры и спорта в Российской Феде-
рации на 2016–2020 годы» перечня 
региональных спортивно-трениро-
вочных центров. Согласно перечню, 
центр по конькобежному, санному 
спорту и шорт-треку должен появить-
ся в Иркутской области, и на это пред-
полагается выделить 600 млн рублей, 
из них 200 млн рублей – непосред-
ственно ДЮСШОР «Олимп». 

В настоящее время рассматрива-
ется вопрос о строительстве на горе 
Пихтовой санно-бобслейной стар-
товой эстакады, без нее бобслеисты 
в Братске тренироваться не могут. 
Кроме того, необходимо выровнять 
желоб санной трассы, решить вопро-
сы пожарной безопасности и некото-
рые бытовые проблемы. 

Когда именно и в какой последова-
тельности будут реализовываться эти 
планы, пока неизвестно. Но к юбилею 
города Братска, который будет отме-
чаться в декабре 2015 года, саночники 
мечтают получить долгожданный пода-
рок, связанный с присвоением Специ-
альной детско-юношеской спортивной 
школе олимпийского резерва имени 
Александра Зубкова. Такое решение 
уже было принято депутатами думы 
Братска, теперь дело за министерством 
физической культуры и спорта Иркут-
ской области, куда направлено соот-
ветствующее предложение. 

Директор ДЮСШОР Жанна Лука-
шева выразила надежду на то, что 
школа будет носить имя выдающегося 
спортсмена, братчанина Александра 
Зубкова. 

Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Санную трассу в Братске построили 
за три месяца
ДЮСШОР «Олимп» хочет получить имя Александра Зубкова

Санных трасс на горе Пихтовой сегодня две – 

детская, длиной 330 м, и взрослая, или большая – 

1 тыс. 380 м с мужского старта, 1 тыс. м – с жен-

ского, 750 м с юниорского и 500 – с юношеского. 

На большой трассе 14 виражей. Сам объект пред-

ставляет собой железобетонную конструкцию 

с желобом, оклеенным стеклотканью. Расстоя-

ние в тысячу метров спортсмены проходят за 

43 секунды. 

ОПЫТ

Первая в стране санная трасса международного класса 

появилась в 1971 году в городе Братске. В рамках 

подготовки к XI зимним Олимпийским играм в Саппоро 

(Япония) ее построили в рекордные сроки – за три месяца. 

Эта трасса и сегодня является одним из уникальнейших 

спортивных объектов России. А санный спорт считается 

одним из самых результативных как в Братске, так и в 

целом в Иркутской области. 

ПЕРСПЕКТИВЫ

Спортивным организациям 

нужно учиться 

зарабатывать. К такому 

выводу пришли участники 

иркутской научно-

практической конференции, 

на которой обсудили 

экономические аспекты 

развития спорта. 

– Изначально целью конферен-
ции было создать дискуссионную пло-
щадку для спортивных федераций, 
которые желают развиваться, – рас-
сказывает Александр Бугай, кандидат 
экономически наук, вице-президент 
всероссийского спортивного центра 
«Панкратион», – но потом мы решили 
пойти дальше и включить в нее науч-
ную составляющую. Сейчас времена 
тяжелые, и спортивным организациям 
выживать непросто. 

В числе выступающих в основном 
представители единоборств, хотя при-

глашение получили все спортивные 
федерации. Наибольшую активность 
проявили бойцы. В числе прочих тем 
обсуждалось создание специальной 
ДЮСШ единоборств – ее планирует 
открыть Управление спорта админи-
страции города Иркутска на базе ДК 
«Октябрьский». Также очень важная 
тема – спортивная миграция, о кото-
рой рассказала Татьяна Трофимова, 
доцент БГУЭП:

– Всем известны такие примеры, 
как биатлонистка Анастасия Кузьми-
на, для которой в сборной России не 
нашлось места, и она стала Олимпий-
ской чемпионкой, выступая за Слова-
кию. Есть такой пример и в Иркутске 
– прыгун с шестом Александр Авер-
бух, который не попадал в сборную 
России, переехал в Израиль и стал чем-
пионом Европы, выступая за эту стра-
ну. Нужно создавать условия, чтобы 
спортсмены не уезжали из региона. 

Но есть и обратные примеры спор-
тивной миграции. Настоящей пробле-
мой стало то, что в России гораздо 
проще пригласить готового спорт-
смена, чем вырастить своего. И речь 
идет не о заграничных легионерах, а о 
наших. 

– Вот проходит чемпионат России 
по смешанным единоборствам, – при-
водит пример Александр Бугай. – И 
во всех весовых категориях команды 
регионов представлены спортсмена-
ми из Дагестана. Да, на Кавказе очень 
хорошо развиваются единоборства. Но 
власти других регионов зачастую идут 
по пути наименьшего сопротивления. 
Зачем развивать спорт у себя «дома», 
открывать школы, проводить соревно-
вания, если можно просто арендовать 
бойца из Дагестана, сделать ему про-
писку. 

Большой интерес вызвало высту-
пление гостей из Москвы и Омска, 
специально приглашенных на конфе-
ренцию. Борис Бурзиев, вице-прези-
дент союза ММА России, рассказал о 
развитии смешанных единоборств в 
стране. Андрей Терентьев, трехкрат-
ный чемпион мира по панкратиону, 
затронул проблемы развития этого 
вида спорта. 

В непростых экономических усло-
виях есть и положительные примеры. 
Так, Федерация панкратиона Иркут-
ской области успешно проводит тур-
ниры, развивается без помощи из бюд-
жета. 

– Тут просьба не путать с шейпинг-
клубами и спортивными центрами, 
которые существуют за счет платных 
занятий: это любительский спорт, орга-
низации работают на получение прибы-

ли. А мы говорим о федерациях, которые 
развивают спорт высших достижений. 
Турнир «Байкальский шторм» – один 
из самых успешных проектов иркут-
ского спорта в плане окупаемости. Если 
на заре создания он был убыточным, то 

позже удалось выйти и на прибыль, – 
отметил Александр Бугай.

Но какой гигантский труд проделы-
вают организаторы. Они делают все, 
чтобы повысить зрелищность турнира 

и продать билеты. Это активная работа 
со СМИ, реклама в соцсетях, свой сайт, 
телевизионный проект «Байкал-Фай-
тер», создание абонементных групп, 
где можно дать работу тренерам, про-
фессиональным спортсменам. Есть 

даже свой магазин спортивной экипи-
ровки – словом, целый комплекс мер. 

Кстати, этот проект планирует-
ся сделать площадкой для студентов 
БГУЭП, обучающихся по курсу допол-
нительного образования «Экономика 
физкультуры и спорта». Им предстоит 
выпускная квалификационная работа 
и практическое занятие на турнире 
«Байкальский шторм». 

– Эта конференция – первый шаг 
к решению проблем экономики спор-
та. В условиях ограничения финан-
сирования спортивная федерация 
– абсолютно «мертвая» структура. 
В США есть федерации, которые не 
только выживают, но и зарабатывают 
миллионы долларов. Значит, в прин-
ципе это возможно? Вполне. Только 
нужно учиться этому. Существует 
целая наука под названием «Спор-
тивный менеджмент», – подчеркнул 
Александр Бугай.

По его словам, следующую подоб-
ную конференцию планируется про-
вести в марте. Темой разговора станет 
«Источники финансирования спортив-
ной организации». 

Ника ПЕСЧИНСКАЯ

Спорт должен зарабатывать
Считают участники конференции, которая прошла в Иркутске

Эта конференция – первый шаг к решению про-

блем экономики спорта. В условиях ограничения 

финансирования спортивная федерация – абсо-

лютно «мертвая» структура. В США есть федера-

ции, которые не только выживают, но и зарабаты-

вают миллионы долларов. Значит, в принципе это 

возможно? Вполне. Только нужно учиться этому. 

Существует целая наука под названием «Спортив-

ный менеджмент».

Директор ДЮСШОР «Олимп» 

Жанна Лукашева



27 НОЯБРЯ 2015     ПЯТНИЦА     № 134 (1450)культура8

Те ле фон для спра вок: 
«Издательский центр» (ИЦ)
(3952) 200-628, 200-638, 
факс 200-674
e-ma il: og@ogirk.ru, 
gazeta@ogirk.ru
Под пис ные ин дек сы:
78448 – для пен сио не ров   
78449 – для фи зи че ских ли ц
78450 – для юри ди че ских ли ц

Учре ди те ли: 
Пра ви тель ство Ир кут ской обла сти 
За ко но да тель ное Со бра ние 
Ир кут ской обла сти,
Ре дак ция: ОГКУ «Редакция газеты  «Областная»
Из да тель: ОГАУ «Из да тель ский центр»
Ад рес ре дак ции и издателя: 

664011 г. Ир кутск, ул. Ра бо чая, 2а, а/я 177

Адрес размещения: 

г. Иркутск, пер. Черемховский, 7б

Главный 

редактор

Озер ни ко ва Н.А.

Ре дак тор ская 

груп па:

Хлебникова О.А.

Пшон ко Е.А.

Ку лы ги на Ю.О.

Ре пор тер ская груп па:

Гу лев ский О.П., Ма мон то ва Ю.В., 

Ма мон тов И.В., 

Ор ло ва Е.В., Шагунова Л.И., 

Фаттахова Р.Ф., Улыбина Ю.А.

Ре кла мная служ ба: 
Дор ми до но ва Н.А., Кри вец кая А.М.

Служба распространения: 

Огошкова Л.А.

Га зе та под пи са на в пе чать: 
26.11.15 г. в 21.00
От пе ча та но в ти по гра фии 
ООО «Типография 
«Комсомольская правда» 
в Иркутске», 
п. Маркова, ул. Индустриальная, 1
За каз                   Ти раж 4500 экз. 
Це на сво бод ная
Сле дую щий но мер га зе ты 
вый дет 30.11.2015 г. 

Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии не ре цен зи-
ру ют ся и не воз вра ща ют ся. Мне ние ав то ров 
мо жет не сов па дать с мне ни ем ре дак ции. 

Ма те ри а лы на та ком фо не пу бли ку ют ся 
на плат ной ос но ве. 

Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние 
ма те ри а лов воз мож ны толь ко 
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.
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ВЫСТАВКА

Выставка «Сахалин 

и Курилы. Нити 

времен» проходит в 

Иркутском областном 

краеведческом музее. На 

ней представлено более 

150 экспонатов из фондов 

Сахалинского областного 

краеведческого 

музея. В основном 

это археологические 

находки эпохи неолита, 

палеометалла и средних 

веков. В экспозиции 

особое внимание уделено 

коренным жителям 

Сахалина – нивхам, 

уильте, эвенкам, а также 

одному из древнейших 

и загадочных народов 

планеты – айнам. 

На выставке представлены экспона-
ты, отражающие религию, культуру и 
быт редких народов. Это орудия труда 
и промысла из камня и кости, традици-

онные одежда и обувь, а также ритуаль-
ные амулеты, керамические изделия и 
у крашения. Также присутствуют пред-
меты, рассказывающие о Сахалине в 
период каторги, и о визите в этот край 
знаменитых русских писателей Власа 
Дорошевича и Антона Чехова. 

Сегодня из-за низкой финансо-
вой обеспеченности многих музе-
ев обмен краеведческими выставка-
ми между разными городами России 
затруднен. Показ сахалинской экс-
позиции в Иркутске стал возможным 
благодаря программе «Меняющий-
ся музей в меняющемся мире», кото-
рую организовал благотворительный 
фонд В. Потанина. 

Заведующая сектором передвижных 
выставок Иркутского областного крае-
ведческого музея Евгения Майнагаше-
ва отметила важность и необычность 
выставки. По ее словам, она свидетель-
ствует о возрождении традиции музей-
ного сотрудничества, которое сегодня 
еще хоть и не утеряно, но ослаблено:

– В прошлом году мы представляли 
выставку Иркутского областного крае-
ведческого музея в Южно-Сахалинске, 

а в нынешнем – рады встречать саха-
линских коллег у нас. Выставка важна 
и тем, что мы продолжаем традиции 
Восточно-Сибирского отделения Рус-
ского географического общества. Мы 
стараемся популяризировать знания о 
географическом и этническом много-
образии нашей родины. Эта работа 
является своего рода вкладом в дея-
тельность музейной секции РГО.

Один из разделов выставки посвя-
щен периоду каторги на Сахалине. 
Зрителям представлена книга писате-
ля Власа Дорошевича, которая вышла 

в 1906 году, когда отменили каторгу. 
Среди предметов, касающихся каторж-
ной истории, оригинальный кирпич 
XIX века, на нем присутствует эмблема 
Рыковской каторжной тюрьмы. 

Известно, что Сахалин посещал и 
знаменитый русский писатель Антон 
Чехов. Он составил первую перепись 
населения на тогда еще безызвестном 
острове. Женские переписные кар-
точки он перечеркивал красной лини-
ей, чтобы отличать их от мужских. 
С этими документами можно также 
ознакомиться на выставке.

По завершении путешествия Чехов 
написал книгу «Остров Сахалин». Она 
вызвала глубокий общественный резо-
нанс. Остров стал широко известен не 
только в России, но и за ее пределами. 

Среди необычных или даже курьез-
ных экспонатов – феноменальное явле-
ние культуры айнов – икуниси, пред-
ставляющие собой ритуальные лопаточ-
ки. Айны изображали на них реальные 
события из жизни человека, которому 
предназначалась лопаточка, черты его 
характера или символ рода. Прежде чем 
выпить священный напиток – крепкий 

саке, айны опускали заостренный перед-
ний кончик лопаточки в лакированную 
чашку (туки) и стряхивали задержав-
шиеся капли на землю, принося жерт-
ву горному духу нибури-камуй. В этом 
заключалась первостепенная роль лопа-
точек, но этими же лопаточками айны 
придерживали усы, чтобы не замочить 
их в саке и не совершить греха.

Экспозиция «Сахалин и Курилы. Нити 
времен» будет работать до 15 января.

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

ТЕЛЕПРОГРАММА                      Понедельник   30  ноября

06.00 Доброе утро

10.00, 13.00, 16.00, 04.00 Новости

10.10, 05.20 Контрольная закупка

10.40 Женский журнал

10.50 Жить здорово! (12+)

11.55 Модный приговор

13.15 Сегодня вечером (16+)

15.30, 16.15 Время покажет (16+)

17.00 Мужское/женское (16+)

18.00 Наедине со всеми (16+)

19.00 Вечерние новости (с 

субтитрами)

19.45 Давай поженимся! (16+)

20.50 Пусть говорят (16+)

22.00 Время

22.30 «Тест на беременность» (16+)

00.40 Вечерний Ургант (16+)

01.15 Познер (16+)

02.15 Ночные новости

02.30, 04.05 «Кабинетный гарнитур»

04.30 «Измена» (16+)

06.00, 10.15 Утро России

10.00, 12.00, 15.00, 18.00, 18.50, 21.00 

Вести

10.55 О самом главном

12.35 Вести – Сибирь

12.55 «Тайны следствия» (12+)

15.25, 22.00 «Тихий Дон» (12+)

18.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

19.15 Прямой эфир (16+)

20.35 Местное время. Вести – 

Иркутск

21.50 Спокойной ночи, малыши!

00.55 Честный детектив (16+)

01.55 Ночная смена. «Россия 

без террора. Татарстан: 

испытание на прочность», 

«Прототипы: Гоцман» (16+)

06.00, 07.05 «Адвокат» (16+)

07.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 

Сегодня

08.00 НТВ утром (16+)

09.10 Утро с Юлией Высоцкой 

(12+)

10.00 «Возвращение Мухтара» 

(16+)

11.20 «Лесник» (16+)

13.00 Суд присяжных (16+)

14.20 «Чрезвычайное 

происшествие». Обзор

15.00 «Улицы разбитых фонарей» 

(16+)

17.20 «Литейный» (16+)

19.00 Говорим и показываем (16+)

20.40 «Чужой» (16+)

22.35 «Пятницкий. Глава 

четвертая» (16+)

00.30 Анатомия дня

01.10 «Команда» (16+)

03.00 «Следствие ведут...». Док. 

цикл (16+)

04.00 «Двое с пистолетами» (16+)

07.00 «Черепашки-ниндзя» (12+)
07.30 «Губка Боб Квадратные 

Штаны» (12+)
08.25 «Пингвины из 

«Мадагаскара» (12+)
09.00 «Дом-2». Lite (16+)
10.30 Битва экстрасенсов (16+)
10.32  О вреде курения
11.30 Битва экстрасенсов (16+)
12.30 Экстрасенсы ведут 

расследование (16+)
13.15 О вреде курения
13.30 «Деффчонки». Ситком (16+)
14.00 «Реальные пацаны». 

Комедия (16+)
14.30 «Интерны». Ситком (16+)
19.00 «Деффчонки». Ситком (16+)
19.30 «Универ. Новая общага» 

(16+)
20.30 «Озабоченные, или Любовь 

зла». Ситком (16+)
21.00 «Комеди клаб». Стенд-ап 

комеди (16+)
22.00 «Интерны». Ситком (16+)
23.00 «Дом-2». Город любви (16+)
00.05 «Дом-2». После заката (16+)
01.05 «Джейсон отправляется в ад. 

Последняя пятница» (18+)
02.40 «Терминатор». «Битва за 

будущее – 2» (16+)
03.30 «Холостяк». Пост-шоу «Чего 

хотят мужчины» (16+)
05.25 «Люди будущего». 

Фантастический сериал 
(12+)

06.15 «Пригород-3». Сериал (16+)
06.45 «Женская лига». Лучшее 

(16+)

07.00 Утренний коктейль(16+)
09.00 «Смешарики» (0+)
09.05 «Зачарованные». 

Мистический сериал (16+)
10.00 Разговор о важном (16+)
10.30 «Восьмидесятые». Комедия 

(16+)
11.00 Большая маленькая звезда 

(6+)
12.00 «Миссия невыполнима – 4». 

Боевик (16+)
14.30 Новости АС «Байкал ТВ» 

(16+)
15.00 «Воронины». Телесериал 

(16+)
17.00 «Кухня». Телесериал (12+)
19.00 «Воронины». Телесериал 

(16+)
19.30 «Кухня». Телесериал (12+)
20.30 «Восьмидесятые». Комедия 

(16+)
21.00 Городская среда (16+)
21.30 «Восьмидесятые». Комедия 

(16+)
22.00 «Как я стал русским» (16+)
23.00 «Война миров Z». 

Фантастический боевик 
(12+)

01.00 Новости АС «Байкал ТВ» 
(16+)

01.30 «Кино в деталях» 
с Ф. Бондарчуком (16+)

02.30 «6 кадров» (16+)
02.45 «90210. Новое поколение». 

Драма (16+)
05.10 «Полицейский из Беверли-

Хиллз» (0+)

06.00 Семейные драмы (16+)
07.00 Самые шокирующие 

гипотезы (16+)
08.00 С бодрым утром! (16+)
09.30 Новости (16+)
10.00 «Военная тайна» с Игорем 

Прокопенко (16+)
12.00 «Документальный проект». 

Апокалипсис: обратный 
отсчет (16+)

13.00 Информационная программа 
«112» (16+)

13.30 Новости (16+)
14.00 Званый ужин (16+)
15.00 «Страна 03». Сериал (16+)
16.00 Смотреть всем! (16+)
17.00 Информационная программа 

«112» (16+)
17.30 Новости (16+)
18.00 Тайны Чапман (16+)
19.00 Самые шокирующие 

гипотезы (16+)
20.00 Новости «По будням» (16+)
20.30 Новости (16+)
21.00 Драма «Крестный отец» 

(16+)
00.00 Новости «По будням» (16+)
00.30 Новости (16+)
00.55 «Игра престолов» (18+)
02.00 Драма «Крестный отец» 

(16+)
05.30 «Игра престолов» (16+)

08.00 Евроньюс
11.00 Новости культуры
11.15 Наблюдатель
12.15 «Маскарад»
14.00 «Вологодские мотивы». Док. 

фильм
14.10 «Линия жизни». 

Е. Добровольская
15.05 «Есть ли пол у моего мозга?». 

Док. фильм
16.00 Новости культуры
16.10 «Комиссар»
17.55 «Ролан Быков». Док. фильм
18.35 «Мастер-класс». Э. Гленни
19.35 «Сибирская сага Виктора 

Трегубовича». Док. фильм
20.15 Спокойной ночи, малыши!
20.30 Новости культуры
20.45 Открытие конкурса 

«Щелкунчик»
22.20 Тем временем
23.05 «Есть ли пол у моего мозга?». 

Док. фильм
00.00 «Коллекция историй». «Вид из 

окошка». Док. сериал
00.30 Новости культуры
00.45 Худсовет
00.50 Критик
01.35 «Уильям Гершель». Док. фильм
01.45 Л. Бетховен. Симфония № 7
02.25 «Неаполь – город контрастов». 

Док. фильм
02.40 Наблюдатель
03.40 Pro memoria. Отсветы

06.00 Мультфильм студии 
«Союзмультфильм» (0+)

09.30 Сериал «Слепая» (12+)
10.30 Док. фильм «Гадалка» (12+)
11.30 Док. фильм «Вокруг света». 

Места силы (16+)
12.30 Док. фильм «Колдуны мира» 

(12+)
13.30 Док. фильм «Городские 

легенды». Тушино: в поисках 
заколдованных сокровищ 
(12+)

14.00 Док. фильм «Охотники за 
привидениями» (16+)

15.00 Мистические истории (16+)
16.00 Док. фильм «Гадалка» (12+)
17.00 Сериал «Слепая» (12+)
18.00 «Х-версии». Другие новости 

(12+)
18.30 Сериал «Пятая стража» (16+)
19.30 Сериал «Иные» (16+)
21.30 Сериал «Кости» (12+)
23.15 «Смертельная гонка». 

«Франкенштейн жив» (16+)
01.15 «Х-версии». Другие новости 

(12+)
01.45 «Смертельная гонка». 

«Инферно» (16+)
03.45 «Человек тьмы – 3» (16+)
05.30 Мультфильм студии 

«Союзмультфильм» (0+)

11.30 «Кардиограмма жизни». Док. 
фильм

12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 17.40, 19.15, 
21.00 Новости

12.05 Ты можешь больше! (16+)
13.05 Живи сейчас (16+)
14.05 Все на «Матч»!
15.05 «О спорт, ты – мир!». Док. 

фильм (16+)
17.45 «Анатомия спорта» 

с Э. Безугловым (12+)
18.15 «Биатлон» с Д. Губерниевым 

(12+)
18.45 «В погоне за желтой 

майкой». Док. фильм (12+)
19.20 Дублер (12+)
19.50 «1+1» (16+)
20.30 «Тиффози. Итальянская 

любовь». Док. фильм (16+)
21.10 «Олимпийские вершины. 

Хоккей». Док. фильм (16+)
22.15 Все на «Матч»!
23.15 Континентальный вечер
00.15 Хоккей. КХЛ. «ХК Сочи» – 

СКА (Санкт-Петербург)
03.00 «Безумный спорт» 

с А. Пушным (12+)
03.30 Детали спорта (16+)
03.45 Реальный спорт (16+)
03.55 Футбол. Чемпионат Италии. 

«Наполи» – «Интер»
06.00 Все на «Матч»!

07.00 Сейчас
07.10 Утро на 5 (6+)
10.30 Место происшествия
11.00 Сейчас
11.30 «Белая стрела». «Возмездие». 

Телесериал (16+)
13.00 Сейчас
13.30 «Белая стрела». «Возмездие». 

Телесериал (16+)
16.30 Сейчас
17.00 «Белая стрела». «Возмездие». 

Телесериал (16+)
19.30 Сейчас
20.00 «Детективы». Телесериал 

(16+)
21.25 «След». Телесериал (16+)
23.00 Сейчас
23.25 «След». Телесериал (16+)
00.15 Момент истины (16+)
01.10 «Место происшествия». 

О главном (16+)
02.10 День ангела
02.35 «Детективы». Телесериал 

(16+)

07.00 «Вид на убийство». Боевик (12+)
08.30 Технопарк (12+) 
08.45 Зеркало (16+)
09.00 А почему? (6+) 
09.15 От навигацкой школы – к 

техническому университету (12+) 
09.25 Поступи правильно (12+)
09.30 «Приключения Шерлока Холмса 

и доктора Ватсона» (0+)
12.35 «Жажда скорости» (16+)
14.30 Утилизатор (12+)
15.00 Среда обитания (16+)
16.00 Доброе дело (12+)
16.30 Мужская работа (16+)
17.00 Никогда не повторяйте это дома 

(16+)
17.30 Выжить в лесу (16+)
18.30 Очень разные люди (12+)
18.45 А почему? (6+)
19.00 PRO таланты (12+)
19.15 Зеркало (16+)
19.30 «Прирожденный гонщик» (16+)
21.30 «+100500» (16+)
22.30 Смешные деньги (16+)
23.00 «Вид на убийство» (12+)
00.30 Успеть за 10 минут (16+)
00.45 Афиша (16+)
01.00 «Вид на убийство» (12+)
01.45 Выжить в лесу (16+)
02.45 «Командир счастливой «Щуки» 

(0+)

07.00 Настроение
09.05 «Зайчик»
10.50 «Перехват» (12+)
12.30 События
12.50 «Постскриптум» с Алексеем 

Пушковым (16+)
13.50 «В центре событий» с Анной 

Прохоровой (16+)
14.55 «Обложка». Голосуй – или 

проиграешь! (16+)
15.30 События
15.50 Городское собрание (12+)
16.40 «Сказка о женщине и 

мужчине» (16+)
18.30 События
18.40 «Дурная кровь». Телесериал 

(16+)
20.40 События
21.00 Право голоса (16+)
22.45 Петровка, 38 (16+)
23.00 События
23.30 «VIP-зона». Специальный 

репортаж (16+)
00.05 «Без обмана». Беспокойной 

ночи! (16+)
01.00 События
01.30 «Грех» (16+)
03.30 «Расследования Мердока». 

Детектив (12+)
06.10 «Жители океанов». Док. 

сериал (6+)

05.00 «Даша-путешественница»
05.50 «Прыг-Скок Команда»
06.00 «Ранние пташки»
07.10 «Щенячий патруль»
07.35 «Веселые паровозики из 

Чаггингтона»
08.00 «Маугли»
08.20 «Лунтик и его друзья»
08.30 «Гуппи и пузырики»
09.15 «Ягодный пирог. Шарлотта 

Земляничка»
09.40 Давайте рисовать! «Самовар»
10.05 «Поезд динозавров»
11.05 «Новые приключения пчелки 

Майи»
12.00 «Трансформеры. Роботы под 

прикрытием»
12.45 «Свинка Пеппа»
13.15 «Ералаш»
14.00 «Перемешка»
14.15 «Ну, погоди!»
14.45 «Ми-Ми-Мишки»
15.00 «Смешарики»
15.35 «Могучие рейнджеры: Дино 

Заряд». Телесериал
16.00 «Ералаш»
16.20 «Смешарики. Пин-код»
17.05 «Марин и его друзья. Подводные 

истории»
17.45 «Бумажки»
17.55 «Быстрее, выше, сильнее вместе 

с Тигренком Муром»
18.05 «Новые приключения пчелки 

Майи»
18.45 «Томас и его друзья»
19.10 «Веселые паровозики из 

Чаггингтона»

(время Московское)

06.30 Умная кухня (16+)
07.30 Джейми у себя дома (16+)
08.00 По делам 

несовершеннолетних (16+)
09.55 Давай разведемся! (16+)
10.50 Понять. Простить (16+)
12.00 «Эффект Матроны». Док. 

Сериал (12+)
13.00 Присяжные красоты (16+)
14.00 «Женская консультация» 

(16+)
18.00 Одна за всех (16+)
18.30 Новости на «Домашнем» (16+)
19.00 «Бальзаковский возраст, 

или Все мужики сво...». 
Ироническая мелодрама (12+)

20.55 «Выхожу тебя искать». 
Криминальная мелодрама 
(16+)

23.00 Рублево – Бирюлево (16+)
00.00 Городская среда (16+)
00.30 «Осенняя мелодия любви». 

Мелодрама (12+)
02.25 Нет запретных тем (16+)
05.20 Домашняя кухня (16+)
05.45 Тайны еды (16+)
05.55 Матриархат (16+)

ТВ-программа на всю неделю публикуется по понедельникам

Музейный мост Сахалин – Иркутск

Сегодня из-за низкой финансовой обеспеченности 

многих музеев обмен краеведческими выставка-

ми между разными городами России затруднен. 

Показ сахалинской экспозиции в Иркутске стал 

возможным благодаря программе «Меняющий-

ся музей в меняющемся мире», которую организо-

вал благотворительный фонд В. Потанина. 

ogirk.ru


